
СОВЕТА НАРОДНЫХ

Несколько уроков у строителей «Казнефтедорстроя».
С чего начинаются дороги? Для пассажира междугородного автобуса — 

с покупки билета. Для автолюбителя — с изучения маршрута по карте. Но 
знать только первопроходцам — дорож-
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истинное начало всех дорог дано 
ным строителям.

Когда в начале минувшей пятилетки пер
вый десант посланцев Казахстана выса
дился в Медведеве, мало кто мог себе пред
ставить, что всего через пять лет здесь, на 
знаменитых Васюганских болотах, будут 
построены капитальные автодорся'и и вто
рой нефтедобывающий получит надежную 
связь с северной нефтяной столицей. Тогда 
мы просто еще не знали возможностей до
рожных строителей республики. Сегодня 
без их участия трудно уже представить ос
воение новых нефтяных регионов. Каждый 
васюганский нефтяник не покривит душой 
и уверенно окажет: работать, по-казахстан
ски — это значит быстро, разумно, качест
венно, с заботой о людях.

Как только теплоход «Композитор Бала
кирев» приткнулся к берегу и стал первой 
базой дорожников на томском Севере, на
чали формироваться традиции, характери
зующие этот стиль работы. А вяутрипро- 
мысловый проезд Стрежевой — Оленье — 
Пионерный начался не с высадки десанта, 
а с установки пилорамы. Это был, пожа
луй, первый урок, который преподали неф
тяникам посланцы братской республики. С 
самого начала и до сегодняшнего дня в 
каждом поселке дорожников обязательно 
работают эти нехитрые станки. Около 90 
процентов леса с трассы будущей дороги и 
с разрабатываемых карьеров перерабаты
вается на пиломатериалы. Таким образом, 
полностью закрываются потре^ости всех 
подразделений «Казнефтедорстроя» на се
вере, а значительная часть пиломатериалов 
вывозится в Казахстан.

Второй урок, который нефтяникам дав
но пора бы усвоить, —- опережающие тем
пы строительства поселка. Прежде чем 
развернуть работы на очередном участке 
траосы, дорожники всегда позаботятся о 
том, чтобы были готовы жилье, водозабор, 
столовая, котельная. Если это поселок дол- 
.говре.менного базирования, как, например, 
Катыльга, помимо этих объектов строится 
овощехранилище, где картошку непремен
но сохранят до весны, а капусту засолят 
так Вкусно, что она всегда будет будора
жить аппетит. Можно добавить к этому 
еще одну небольшую деталь, которая ярко 
характеризует подход к организации быта 
трассовика. В поселке Пионерном первыми

• построили общежитие на сваях все те же 
дорожники, как бы подчеркнув, что делать 
все надо основательно, не цепляясь за то, 
что это временное.

В следующем году одно из управлений— 
УМС-8 — перебазируется из Александров
ского намного южнее, но александровцы не 
раз еще вспомнят добрым словом поселок 
Казахстан. После строителей остаются доб
ротное жилье, магазин, детский сад. Дом 
культуры. Как ни странно, дорожники, ко
торые неизбежно на Севере люди времен
ные, да и здесь постоянно меняют дисло
кацию, не воспринимаются окружающими 
как временные. Весь секрет в подходе к 
делу и в заботе о людях, которой, прямо 
скажем, многие могли бы поучиться.

Ну какие архисерьезные аргументы мо
гут убедить нашего нефтяника в том, что 
орс НГДУ «Стрежевойнефть» , работает не 
хуже казнефтедорстроевского, если са
лат из помидоров зимой в столовой «Про
гресс» у дорожников, как говорят васюган- 
цы, стоит 12 ■ копеек, а рядом —• в столовой 
«Радуга» — 54? Убеждают не расчеты себе
стоимости, а конкретное проявление забо
ты о человеке. Не строят дорожники свино
комплексы или тепличные хозяйства в 
Томской области, зато мед с пасеки ДСУ-92 
любой рабочий может купить по государ
ственной цене.

Стоит ли удивляться, что при вахтово
экспедиционном методе текучесть кадров в 
тресте минимальная, костяк состоит из лю
дей просто замечательных, а от желающих 
устроиться на работу, как говорится, отбоя 
нет? Коллектив формирует людей, а люди, 
попав в хорошую среду, создают вокруг се
бя определенный микроклимат, в значи
тельной мере влияющий на производство.

Опытнейший дорожник В.'С. Тюрин, че-

ловек с легким характером, веселым нра
вом, наблюдательностью и пониманием лю
дей, особенно ярко раскрыл себя именно 
здесь, на сибирской земле. Проработав 
бригадиром с хорошей сильной вахтой, не 
так давно он оставил ее своему помощнику 
В. Данилову, а сам принял другую. И не 
пробуйте его убеждать, что нынешняя вах
та слабее той, которую он создавал в течение 
трех лет. Нет плохих рабочих для бригади
ра. Сама бригада (а у дорожников укруп
ненная комплексная хозрасчетная бригада 
имеет численность по двести с лишним че
ловек) всю пятилетку работала вместе с 
начальником управления В. Н. Бугаевым и 
экономическими службами над сокраще
нием численности. Только за последний 
год из 920 работающих высвобождено 200. 
Вообще подходу дорожников к переходу на 
новые условия финансирования можно по
учиться. Опытнейший руководитель, уп- 
равляюший трестом X. Д. Дриллер всегда 
заглядывает на пару лет вперед, к предсто
ящей реформе он давно готовился. В каж
дом из трех управлений нашел «свежую 
голову». Освободив этих людей, кстати, не 
всегда экономистов,от «текучки», он сумел 
поставить перед ними интересные задачи и 
уже сегодня может быть уверен, что пере
ход на участковый, а затем и полный хоз
расчет будет глубоко продуман, просчитан 
и согласован с рабочими. Считают, что и 
где сокращать, не только эти специалисты, 
но и самые авторитетные представители 
бригады. Так, у того же Тюрина, по подсче
там рабочих, высвобождаются «К-700», два 
бульдозера, три крана, автогрейдер и нес
колько автомобилей. Лишних людей в 
бригаде тоже не остается, и это не бьет по 
ее интересам, потому что почти каждый, 
помимо основной специальности, осваивал 
во время вахты и еще одну-две смежные. 
Сдавал экзамены прилетающим препода
вателям.

По такому же принципу строится работа 
бригады И. И. Фитлера из УМС-8, бригад 
П. И. Заркова и В. Бадовокого из УМС-2. 
Умение считать, работа с выдумкой, кото
рая культивируется среди рабочих, сочета
ются с грамотным инженерным подходом, 
смелостью и последовательностью руково
дителей треста и подразделений. Можно 
привести лишь один пример, но достаточно 

■ красноречивый. В прошлом году на Мало- 
реченском месторождении дорожники 
впервые опробовали на строительстве отхо
ды металлургического производства. Пер
воначально возникла идея использовать 
их на первой стадии, то есть в качестве 
«подушки» для плит. Но три километровых 
отрезочка показали, что шлако-шламовая 
смесь позволяет вовсе отказаться от заво
за плит из Алма-Аты, Семипалатинска и 
других городов страны. Когда по новой до
роге протащили буровую, осталась лишь 
едва заметная борозда, заровнять которую 
не составило труда. Экономия на каждом 
километре такой__ дороги может составить 
70—90 тыс. рублей. В этом году по новой тех
нологии изготовлено еще 7 километров до
рог на Оленьем месторождении и внесены 

.предложения проектировщиков по активно
му использованию шламов на строительст
ве проезда к Игольско-Таловому MecTotx»K- 
дению.

И еще одна, может быть, главная особен
ность стиля работы «Казнефтедорстроя». 
Это — культ качества. За качество болеют 
и отвечают все. Главный инженер УМС-8 
В. Ф. Филиппов, и геодезист этого же уп
равления Ж. Ахмеджанов, и машинист кра
на А. Ф. Попов из бригады Тюрина, и А. Р. 
Анисова, опытнейший экономист УМС-2. 
Не случайно большую часть объектов ка
захстанцы сдают на «отлично». 12 декабря 
была перерезана символическая лента на 
промысловой дороге Стрежевой—Оленье— 
Пионерный, а основные силы уже броше
ны на новое направление.

Отличных дорог казахстанских строите
лей ждет третий нефтяной район.

К. ЧЕРНАВИН.

Да, пока есть только поселок нефтяников 
и строителей в третьем нефтедобывающем 
районе нашей области. Растет он не только 
вширь, но и в высоту. Въехали в благоуст
роенные квартиры рабочие нефтедобываю
щего управления «Лугинецкнефть», треста 
«Северстрой», управления разведочного бу
рения. Рядом с первым пятиэтажным до
мом поднимается второй, заканчивается • 
строительство детского сада в капитальном 
исполнении. Поселок Кедровый приобрета
ет городские черты.

Монтажники ПМК-156 треста «Север-

строй» работают на третьем этаже школы на 
1.600 учащихся, здесь трудится комплекс- 

' ная комсомольско-молодежная бригада 
Сергея Валентиновича Разливанова. Этот 
коллектив в Кедровом начал строить объ
екты почти с первого дня. Руками этой 
бригады смонтирован • железобетонный 
мост через реку Чузик, детский сад. 
Бригада с честью носит звание бригады 

. коммунистического труда.
НА СНИМКАХ: в новом микрорайоне 

Кедрового; бригада С. В. Разливанова.
■ Фото Е. Лисицына.
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Наука

ПАВЛА Аркадьевича 
Овсянникова, старше
го научного сотруд

ника НИИ электронной 
интроскопии при по
литехническом институте, 
сейчас чаще можно встре
тить в цехах Томского под
шипникового завода, чем в 
лаборатории. На заводе идет 
внедрение разработанного 
Овсянниковым под руковод
ством заведующего отделом 
В. 'К. Жукова вихретокового 
дефектоскопа. Этот прибор 
— предмет гордости лабора
тории № 61 института, где 
практически каждый сот
рудник так или иначе помо
гал Овсянникову в работе,— 
по ряду параметров лучше 
имеющихся за рубежом,- в 
том числе США и Японии.

Конечно, аппаратура, спо
собная выявить брак в ме
талле (раковины, длинные 
трещины, прожоги) сущест
вовала и раньше. Но у нее

Прошел год с того момента, как вступила в действие 
комплексная программа «Нефть и газ Томской области». 
Напомним: она рассчитана на 1986—1990 годы. Значит, 
израсходовано 20 процентов лимита времени, отпущенного 
на ее реализацию. Но пройдена ли пятая часть обозна
ченного пути! Нет, не пройдена. '

С первым заместителем министра Миннефтепрома 
СССР В. Ю. Филановским беседует наш корреспондент.

— Знаете, я с самого нача
ла хотел бы определить от
ношение производственников 
к теме нашей беседы. Тем, кто 
еще не понял этого, советую 
принять как министерскую 
установку; это — не игру
шечная программа, не сло
весная мишура. Миннефте- 
пром впервые в своей 
тике проводит столь 
штабный эксперимент: взять 
целиком объединение 
пытаться на основе' научно- 
технического прогресса сде
лать его идеальным. Задача 

вывести 
уровень 

выше 'среднеотраслевого. Да
леко выше. По всем показа
телям. Цель? Отрасли нужен 
лидер. Нужен живой пример 
содружества науки и практи
ки, который стал бы толч
ком к развитию всех работ 
во всех нефтяных районах 
страны.

— Извините, Владимир 
Юрьевич, но наши читатели 
эту установку знают...

— Я предупредил: обраща
юсь не ко всем читателям, а 
к производственникам, к неф
тяникам. И* не только в объ
единении «Томскнефть», но 

. и в аппарате нашего мини
стерства. Вы слышали: на

совещаниях, которые прохо
дили в Томске 10—11 декаб
ря, даже от начальников 
главных управлений, членов 
коллегии Ми'ннефтепрома 
можно было слышать «ваша 
программа». Одно лишь ме
стоимение — а выдает чело
века с головой. Программа— 
не только ваша, томская, а
— и прежде всего! — наша. 
Общая. Еще кое-кто из ру
ководителей отрасли не по
нял^ очевидной истины; том
ский опыт мы будем тира
жировать на всю страну. 
Пусть такое произойдет 
только в следующей пяти
летке — перспектива вовсе 
не далекая.

Тут, видимо, напрашивает
ся простой вопрос: а почему 
для постановки такой П1Ю- 
граммы была избрана имен
но Томская область? Рядом
— гигант Тюмени, Если б 
мы хотели пойти по пути 
наименьшего сопротивления, 
взяли б Краснодар или 
Грозный. Там — юг, там теп
ло, там нет ни болот, ни без
дорожья... Но в том-то и де
ло, что подтягивать на высо
чайший уровень объедине
ния, и без того живущие в 
преимущественных услови
ях, — это гнаться за показу-

хой. И все же главная при
чина — в другом. Догадыва
етесь, наверно?

— Томская наука?
— Совершенно верно. Ни

где нет такого научного по
тенциала и — самое главное 
— такого желания ученых 
работать на нефтяников.

.—Ну, положим, желание-то 
говорит как раз о том, что 
потенциал слишком Долго не 
востребовался...

— Зато сейчас востребует- 
ся! Ваши ученые задают 
темп в нашем содружестве. 
Руководитель программы 
«Нефть и газ» Владимир За
харович Ямпольскцй быва
ет в моем рабочем кабинете, 
пожалуй, чаще, чем кое-кто 
из руководителей министер
ских главков. Руководители 
академических институтов 
Геннадий Федорович Боль
шаков и Виктор Евгеньевич 
Панин пря.мо нацеливают 
свои коллективы на сраще
ние фундаментальной науки 
с практическими потребно
стями производства. Резуль
тат? Уже сегодня можно го
ворить о нескольких чрез
вычайно перспективных 
разработках. Это химические 
композиции, повышающие 
нефтеотдачу пласта, это спо-

--------Лесной цех ---------

собы упрочнения бурильных 
долот. Иными словами, том
ская наука оправдывает на
дежды нефтяников.

— Теперь вернемся к 
практике... На совещании по ' 
программе «Нефть и газ» 
звучало немало нареканий в 
адрес руководителей неяв
ных подразделений. Неужели 
отставание от науки столь 
велико?

— Скажем точнее: отстаем 
больше, чем это допустимо. 
Один руководитель встает и 
честно говорит о своих со
мнениях в стратегии техни
ческого перевооружения. 
Пожалуйста, сомневаться ни
кому не запрещено. Но ведь 
уже пройден целый год из 
пяти, пора говорить 6 конст
руктивных результатах, а он, 
оказывается, все еще не 
преодолел период сомнений. 
Так всю пятилетку можно 
потерять. Другой возглавля
ет коллектив, 
предстоит 
промыслах 
тематики, 
он до сей поры лишь 
слышке знает 
А нам сейчас позарез нужйы 
при.меры нового подхода к 
делу, новой технологии: ну
жен безлюдный промысел, 
нужна нефтеперекачиваю
щая станция, работающая 
без постоянного обслужива
ющего персонала.

, — Причины отставания 
кроются, видимо, в сфере 
сознания хозяйственников?

— Инерция! Она губит хо
рошие начинания. Инерция 
мышления, инерцид образа 
действий. Ухитряемся забю- 
рократить, заволокитить лю
бой вопрос! Из доставки на

которому 
монтировать на 
все системы ав- 

и, оказывается, 
пона- 

свои задачи.

промыслы тридцати тысяч 
тонн аммиачной воды сде
лали чуть Ли не всесоюзную 
проблему. 'Противозатратный 
механизм боимся включать 
даже там, где это включение 
само напрашивается. Пока
зательно: на совещании по 
программе «Нефть и газ» не 
было руководителей эконо-. 
мических служб «Томск
нефти» — как же после это
го можно вести разговор об 
удешевлении работ?

Разумеется, многое дела
ется. Сдвиги есть. Но мы со
бирали совещание в Томске 
не для того, Чтобы восторгать
ся успехами. Гораздо важнее 
вскрыть наши болевые точ
ки, поставить проблемы, обо
значить слабые звенья в 
большом механиз.ме отрас
ли. Кажется, нам удалось 
это сделать. Так что из кру
га вчерашних представле
ний мы вышли. Образно го
воря, перешагнули порог. И 
первый шаг в завтрашний 
день тоже сделали. Теперь 
встал вопрос: а что дальше?

. А дальше надо широко и 
смело шагать вперед, не до
жидаясь- каких-то инструк- 
ций о том, как это делается.

Что касается Министерст
ва нефтяной промышленно
сти СССР, то не зря на сове
щании в Томске присутство
вали одиннадцать членов его 
коллегии. Многие вопросы, 
поднятые на совещании, бы
ли решены прямо на месте. 
А за поддержку программы 
«Нефть и газ Томской обла
сти» будут нести персональ
ную ответственность началь
ники наших главных управ- 

(^лений.

ПОПОЛНЯЮТ СЧЕТ
40 процентов сверх нормы — таков ударный график 

водителей «Томскавтотранса», работающих на снежных 
трассах Катайги. Это значит: на 350 кубометров ежесу
точно пополняется счет вывезенных кубометров.

Первую бригаду водителей автоколонны № 1976 воз
главляет коммунист- Л. А. Пестов, 
действуют в двухсменном режиме, 
все необходимое; отлажены прицепы, ___
устроены, в леспромх'озовоко.м гараже выделены теплые 
боксы для ремонта автомобилей. На вахте, откуда до
ставляют лес горожане, создан 100-тысячный запас хлы
стов — добротный фронт работы.

Пока бригада трудится в составе нашего транспортного 
комплекса под руководством А. Г. Манацкова. С середи
ны декабря, когда прибудут еще 7 «КамАЗов» из Томска, 
решено организовать дополнительный комплекс. В тече
ние зимы водители автоколоЬны № 1976 должны вывезти 
55 тысяч кубометров древесины, в том числе 8 тысяч — в 
декабре.

Четыре «КамАЗа» 
Для этого имеется 
водители хорошо

А. ТЕРЕШИН, 
главный инженер Катайгинскога ЛПХ.

производству: факт и комментарий

ТАХ И ПРОСИТСЯ в СЕРИЮ
были недостатки, которых 
лишен дефектоскоп поли
техников. Во-первых, у него 
большая производительность 
и практически нет неконтро
лируемой концевой зоны. 
Что это значит? Прежние 
приборы не контролировали 
последние полметра прутка 
металла или трубы. Теперь 
эта зона сведена до двух-трех 
сантиметров. 'Не контроли
ровался прежде и так назы
ваемый протяженный брак. 
То есть сигнал тревоги 
прежние приборы давали 
только после появления ло
кального дефекта, А если 
дефект шел по всей длине 
заготовки от первых санти
метров до конца, 
металл

. . то такой 
приборы опреде

ляли... как годный. Дефек- 
I

тоскоп П. А. Овсянникова на 
подобном браке, как опытно
го контролера, обмануть 
нельзя.

Диапазон возможностей 
прибора характеризует и та- 
кой^^ факт, Дефект, имею
щийся в металле на расстоя
нии 'Миллиметра от поверх
ности, не страшен для пред
приятия: этот миллиметр
все равно будет снят при об
работке. Но прибор опреде
ляет такой металл как бра
кованный, не «думая» о глу
бине. «Нельзя ли так на
строить его, — попросили на 
заводе ученых, — чтобы он 
этот поверхностный брак, 
несущественный для нас, не 
регистрировал?» Ученые вы
полнили просьбу.

Дефицит металла всегда

тический рольганг для транс- 
портиров!ки проверяемых 
стальных прутков и труб. 
Обещание это было дано ны
нешним'директором Ю. О. 
Гальвасом в бытность его 
еще главным инженером 
ГПЗ-5. И не выполнено до 
сих пор.

Промедление тем более не-

остро ощущается заводом. 
Тем более -что прежде, при 
выборочном контроле, из-за 
нескольких бракованных за
готовок, отправляли обратно 
поставщикам всю партию. И дспустимо, что вскоре пред- 

стоят испытания прибора, в 
которых примут участие и 
представители Всесоюзного 
научно - исследовательского 
института подшипниковой 
промышленности. ■ После 
этих испытаний будет опре
делена потребность отрасли 
в данных дефектоскопах и 
даны рекомендации о его се
рийном производстве. Хо
рошо, если бы к ней про
явил интерес Минприбор. 
Дефектоскоп так и, «просит
ся» поскорее в серию.

С. ВЫГОН.

получалось, что на заводе 
металл имелся, но работать 
с ним было нельзя. Такая 
ситуация, кстати, возникла 
на ГПЗ-5 осенью и крепко бы 
выбила предприятие из ко
леи, если бы не дефектоскоп 
Овсянникова.

Конечно, разработка уче
ных существенно помогает 
предприятию. Тем более 
удивительно, что на ТПЗ-5 
не торопятся навстречу уче
ным. По предложению пос
ледних производственники 
обещали изготовить автома-

Подставляй плечо,
работа всюду. Наморажива
ют ледяной .мост на Кети ор
ловцы, живее пошло дело у 

■ аслановцев, 
ингузетцев.
мо.мент белоярские дорожни
ки. Под руководство.м опыт
ного мастера Г. Н. Рябцева 
восстанавливается самый 
протяженный в объединении 
150-километровый зимник от 
лесоперевалки ЛПК до вах
ты Райга. На переправе 
через Кеть уложен деревян
ный настил, и теперь ^ащего 
круглосуточно наморажива
ется лед. Белоярцы перебро
сили на другой берег буль
дозер. Он расчищает первые 
восемь километров трассы. 
Дальше — болота, через 
них в третий раз отправи
лись на проминку дороги 
три вездехода. К 20 декабря 

, трасса должна быть в рабо
те.

Оперативность дорожников 
решает сегодня все. Чем 
раньше они создадут усло
вия для вывозки, тем боль
ше гарантия, что будут вы
полнены годовые обязатель
ства, быстрее удастся отла
дить транспортный кон'Вей-

29 зимних дорог из 35 
действуют в «Томлеспро- 
ме». Готовят их лесозагото
вители 
прошлые 
феврале и марте предстоит 
доставить с делян 3,4 мил
лиона кубометров древесины 
— на 123 тысячи 
прошлогоднего, 
нагрузка ляжет 
ЗИМНИКОВ:

Быстро сориентировались 
нынче аргат-юльцы и бере- 
гаевцы. Первые значитель
но раньше, чем предполага
лось, запустили дорогу до 
вахты Аленка. Еще летом 
полотно подпланировали, в 
топких местах • сделали 
грунтовую подсыпку, и сей
час на нижний склад «Жа- 
ровка» потянулись лесовозы 
с хвойными хлыстами. Не 
стали ждать, когда по-насто
ящему ударит зима, и в Бе- 
регаевском ЛПХ. «Пробив» 
пятидесятикилометр о.в у ю 
трассу до вахтовых штабе
лей, стали грузить лес.

Затянувшаяся оттепель 
не позволила вплотную за
няться переправами. С пер
выми морозами закипела

тщательнее, чем в 
годы. В январе,

тегульдетцев, 
Не прозевали

больше 
Основная 
на плечи

Проверяем выполнение обязательств

зимник!
ер. Ведь в середине декабря 
предстоит набрать январский 
темп. Учитывая это, на 
многих предприятиях соз
дают сильный механизиро
ванный «кулак» из дорож
ной техники. Скажем, восемь 
единиц ее насчитывается у 
чаинцев. Здесь не только 
бульдозеры, гусеничные вез
деходы, но и челюстной по
грузчик для укладки хлы
стов или бревен в топких 
низинках, даже охотничий 
вездеход «Буран». Он приго
дился для первичной про
минки болотистых участ
ков. По чаинокой дороге с 
большими трудностями, но 
все-таки начали доставку 
хлыстов. Полнится поток их 
и на обской дороге.

Не замешкаться в мороз
ные дни, без промедления 
завершить прокладку трасс 
— первейшая задача дорож
ных служб. Сооружение 
зимников должно быть под 
неустанным контролем веду
щих специалистов предприя
тий.

Ю. ФЕДРУНОВ, 
старший инженер объе
динения «Томлеспром».

«Дожимают» последние...
Почти половину месячного 

планового объема хлыстов 
вывезли за первую декаду 
декабря транспортники Ас- 
лановского ЛПХ. У разде
лочных эстакад разгружено 
15,5 тысячи кубометров леса.

Тон в соцсоревновании на 
зимних трассах задают во- 
дители-лесовозники под ру
ководством коммуниста 
Н. И, Сопыряева. Транспорт
ный комплекс Николая Ива
новича уже оправился с го
довым обязательством: в

пункты разделки с начала 
года доставлено более 100 
тысяч кубометров хлыстов. 
Набирает темпы после не
давнего отставания также 
коллектив УЖД. >

Напряженная работа пред- 
стоит^^ и водителям, и узко- 
колейщикам в первом квар
тале, В прошлом году уда
лось положить в запас всего 
70 тысяч «кубов», нынче' — 
115 тысяч. Это создает хоро
шие предпосылки для дости
жения рубежей января—

марта. А они немалые — 
177 тысяч кубометров, на 12 
тысяч больше, чем было в 
минувшем сезоне.

По 1.700—1.800 кубометров 
доставляют ежесуточно ас- 
лановские транспортники. 
Они ’«дожимают» последние 
кубометры в счет обяза
тельств. -За год, как и наме
чалось, будет вывезено 41.3 
тысяч «кубов» древесины.

А. ПРОКОЛОВ, 
директор Аслановского

ЛПХ.

)
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и том, fl УМЕНИЕМ
Из опыта работы

столице том-

КАК УЧАТСЯ

■уконтролерам

загрузку
на

об об-

«Красное знамя».к

в приемном

!

Я 
За

тот сам 
Возник

У народных контролеров 
ских нефтяников забот

отвечать 
к лю-

нас, 
отра-

— и
Вер-

наблюдений. 
возможность, 
пользу для

и со- 
В 34 

инвентариза- 
На

учет не 
поставлено 37 тысяч 
кормов. 160 тькяч 
не передано s’ под. 
ответствеяным ли-

СЯКИИ СЛУЧАЙ»

ТИТАРЕНКО, 
Октябрьского 

комитета на-

Просят транспорт, не обеспечив его

ешали...

ДОЛЖНЫ РЕШАТЬ СВОИ ЗАДАЧИ 
НАРОДНЫЕ КОНТРОЛЕРЫ СТРЕЖЕВОГО

можно сократить в два раза за счет рацио
нальной организации бригад. •

Корр.; — Если выполнение планов город
ской комитет стал контролировать, то от 
столбовой дороги внедрения достижений 
науки и техники вы пока находитебь 
где-тр в стороне. Может быть, я и ошиба
юсь, но поводов для тревоги сколько угод
но. Не дают предполагаемого эффекта 
разработки ученых, под угрозой срьгаа план 
по внедрению рацпредложений, а народ, 
ный контроль не вмешивается...

— Да, это-действительно наше слабое 
место. За полугодие была только одна про
верка, да и та не слишком глубокая. Хо
тя, действительно, мы могли бы влиять на 
общий ход дел. Так, мне помнится, когда 
мы готовились заслушивать по этому воп
росу коллектив ПМК-90, главный инженер 
долго не мог найти у себя на столе даже 
бумаги с перечнем мероприятий, а об их вы
полнении и говорить не приходилось. Сей
час в этом коллективе работа кипит. Ко
нечно, не мы одни за нее спрашиваем, но, 
видно, без народного контроля не обой
тись. После сессии Верховного Совета мы 
решили создать прц комитете сектор по 
внедрению достижений научно - техничес
кого прогресса, куда войдут представители 
всех отраслей — бурения, добычи, транс
порта и строительства.

Корр.; — Как сказывается ва работе ко
митета специфика нефтяной столицы? Не 
остаются ли без внимания вахтовые по
селки? ■

— Вахта, несомненно, требует большего 
внимания. Для того, чтобы усилить работу 
в группах на удаленных месторождениях, 
мы создали на Васюгане совет председа
телей групп народного контроля. Говорить 
о результатах его работы пока рано, но, 
мне кажется, эффекта мы добьемся опять 
же, только сконцентрировав действия на 
основных направлениях. Для вахтового по. 
велка это контроль за использованием ра
бочего времени вахтовиков (не секрет, что 
сегодня многие из них не вырабатывают 
полностью свои часы) и обеспечение нор
мальной работы всей сферы обслуживания. 
• Что касается людей, то с вахтовиками ра

ботать порой даже легче. Так, председа
тель группы народного контроля Вахского 
укрупненного промысла Ю. Л. Мальцев 
буквально ходил по пятам за начальником 
промысла и секретарем партбюро, но до
бился того, чтобы овощехранилище было 
отремонтировано в срок и качественно.

Но нам здорово мешает другая болезнь, 
характерная не только для Ваха и Васю- 
гана, — быстрая смена людей. Иногда про
сто теряются председатели групп...

Корр.: — Здесь вам должны, вероятно, 
помочь руководители предприятий, секре
тари партийных организаций.

— Действительно, где сильно руководство, 
там и дело движется. Не дают скучать на
родным контролерам, например, управля. 
ющий трестом «Томокгаэстрой» А. А. Фриц- 
лер и секретарь парткома В. И. Альпет. Не 
сразу, но зато всерьез взялся за своих по
мощников начальник НГДУ «Васюган- 
нефть» Е. Л. Рыбин. Отлично ему помогает 
в этом секретарь объединенного партко
ма Н. И. Середа. Но беда в том, что и руко
водители порой меняются слишком часто. 
Да и психология некоторых ’ не всегда на 
уровне.

Корр.: — Что, были случаи зажима кри
тики? Давления на контролеров?

— Не совсем так, скорее, не было вза
имного понимания. Так недавно председа
тель группы народного контроля треста 
«Томокнефтегеофйзика» В. В, Иванов вы
весил на всенародное обозрение фотогра
фии, показывающие, как валяется дорого
стоящее импортное оборудование. Управля
ющий трестом высказал неудовольствие 
ему за это, а заодно и за то, что 
допускал нарушения по работе.

, . . - * . , конфликт, и пришлось вмешаться. Явных
ло» качество строительства скважин и бы- ‘ случаев, чтобы руководители игнорировали 

i ла распространена неправильная практика 
j сдачи их заказчику. Сейчас васюганцы 

благодарят за помощь, а буровики, видя 
как бы со стороны свои проблемы, нашли 
выход и на примере бригады Гармашева 
доказали, что цикл строительства скважин

Во- 
значит по- 

и действенность 
сейчас такое, что 
умением, без во- 
членов трудовых

в
всегда ' -хватало. 

Еще бы, ведь целый город перевезен на 
север речниками и авиаторами. Сохранить и 
пустить в дело каждый кирпич, каждую 
трубу, доставленные за сотни, а то и ты-- 
сячи километров, значит, не только сдер
жать стремительные темпы роста себесто
имости нефти, но и полностью покончить с 
психологией временщика. Прошедшая не
давно сессия Верховного Совета СССР, об
судившая вопрос о работе Комитета народ
ного контроля СССР, дала своеобразный 
компас движения от количества к качест
ву. О том, как им воспользоваться в усло
виях Стрежевого, — диалог председателя 
городского комитета народного контроля 
Н. Н. ЮДИНА и нашего корреспондента.

Вопреки традиции, Николай Николаевич 
не стал дожидаться вопроса, а сразу пере
шел к делу:

— Мы еще не успели обсудить материа
лы сессии в группах, но принципиальное 
направление уже хо1Х)шо представляем. 
Главная задача городского комитета —под
нять активность и авторитет народных 
контролеров на предприятиях. Нечего гре
ха таить: у нас почти в каждой группе не 
более половины людей активных. Осталь
ные только числятся контролерами, 
влечь в реальные дела всех 
высить авторитет группы 
ее работы. И хотя время 
брать надо не числом, а 
влечения большего числа 
коллективов не обойтись,

Корр.: — Вы считаете одной из основных 
задач поднять авторитет. Но такая задача 
стояла всегда и практически перед всеми 
общественными формированиями. Что из
менилось в последнее время и за счет чего 
может возрасти действенность народного 
контроля?

У нас, как и везде, есть актив нештат
ных инспекторов народного контроля, лю. 
дей знающих, имеющих немалый опыт. Но 
чем они чаще всего занимаются? Участву
ют в общегородских рейдах и проверках. В 
это же время из 55 групп 5—7 не работают 
вовсе или встречаются от случая к случаю 
после очередной встряски. Сейчас мы при
няли решение полнее использовать потен
циал нештатных инспекторов. Каждый из 
них будет по.л^огать конкретной группе, обу
чать советом и делом, организовывать ком
плексные глубокие проверки. Сегодня уже 
недостаточно ограничиваться ежемесячны
ми публикациями полосы «Народного кон
троля» на страницах газеты «Северная зве
зда». Гласность должна проявляться и вну. 
три трудового коллектива. Только тогда 
можцо будет достичь подлинной глубины 
анализа и влияния на людей,

Корр.: — В ходе обсуждения вопроса на 
сессии Верховного Совета еще раз конкре
тизированы основные направления дея
тельности народных контролеров. Среди 
них на первом месте назван контроль за 
выполнением планов и поставок по догово
рам. В конце прошлого — в начале ныне
шнего года у нефтяников, как известно, от
ношения с планом были более чем напря
женные. План совместными усилиями 
благополучно проваливался, а лотом опять 
же совместными усилиями был достигнут 
перелом. Какую роль в этом сыграла ва
ша работа?

— Откровенно говоря, раньше мы не за
махивались проверять вьшоляение плана 
нефтяниками. Критическая ситуация ста
ла и для народного контроля хорошей шко
лой. Тогда благодаря помощи обкома пар
тии мы нашли свое место в общем строю 
и теперь вопросы выполнения плана из ви. 
ду не выпускаем. В Васюганском НГДУ, на
пример, мы нашли большой резерв в учете 
насосно - компрессорных труб. В Стрежев
ском управлении буровых работ «хрома-

или зажимали контролеров, нет, но зато 
сильна психология: вы правильно, дескать, 
понимаете вопрос, спасибо, но нам сейчас 
не до него. Как правило, мы это быстро по
правляем. Помогает — и решительно—гор
ком партии.

■

i
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Известно, если вопрос не 
I решен на месте, человек жа- 
I луется дальше. С такой си- 
i туацией столкнулся Ленин- 
I ский комитет народного 

контроля, проверив, как 
рассматриваются письма и 
заявления трудящихся в 
объединении художествен
ных промыслов «Томский 
умелец». Оказалось, что их 
судьбу вершил не директор 
или другой руководитель, а

секретарь приемной. Она 
сортировала их и направля
ла в отделы, действуя по 
собственному усмотрению. 
Контроля же за исполнени
ем не было. Между тем ра. 
бочие и служащие обраща
лись к администрации по 
самым наболевшим всятро- 
сам. Девять писем связано с 
улучшением жилья, восемь 
—с устройством детей в дет
ские учреждения, четыре — 
с оплатой труда. Их авторы*

не МОТЛИ не только получить 
письменного ответа, но и не 
всегда попадали на 
■к директору. Приема 
кового не было.

Комитет народного 
роля, учитывая, что 
тор объединения В. В, Фур
ман принял меры для наве. 
дения порядка, ограничился 
постановкой ему на вид. Од
нако первого февраля реше
но вновь вернуться к про
верке.

прием 
как та.

конт- 
дирек-

Сатирическим пером

в областном 
комитете 
народного 
контроля

НА ОТЧЕТНО-ВЫБОР
НЫХ собраниях было 
"-•"-■"”"”0 немало 

по 
работы 

среди 
народ- 

надо 
к 

В ны- 
в организаци-

высказано 
критических замечаний 
совершенствованию 
комитета. Оказалось 
них и такое: учебу 
ных контролеров 
улучшить. Мы отнеслись 
нему внимательно, 
нешнем году 
ях, учреждениях и на пред
приятиях создано 66 школ, 
где обучается свыше двух с 
половиной тысяч дозорных. 
Одновременно при районном 
комитете работает постоян
но действующий семинар, в 
котором занимаются предсе
датели головных групп.

Определяющим стало для 
нас первое занятие. Прошло 
оно на должном уровне. Пе
ред дозорными на тему 
«Роль групп и постов на
родного контроля в борьбе с 
нетрудовыми доходами» вы
ступили инспектор област
ного комитета народного 
контроля Н. И. Аюшев, за
меститель прокурора района 
В. В. Пинегин, заведующий 
промышленным отделом 
райкома партий Н. П. Илю
хин. Своими наблюдениями 
поделилась и я. Однако, ко
гда занятие уже закончи
лось, один из председателей 
заметил: «Хорошо тому, кто 
уже имеет опыт работы. А 
как быть нам, молодым? 
Вот если бы изменить при
вычную форму учебу, чтобы 
все, о чем говорилось, было

На заметку народным

доходчиво и нескучно».
От этого высказывания 

мы не отмахнулись. Почему 
бы в самом деле не органи
зовать занятия так, чтобы 
они задевали каждого? Ре
шили приблизить формы 
обучения непосредственно к 
группам. В очередной учеб-

Особый, акцент делал на 
том, что нужно работать в 
русле требований партийной 
организации, активнее ис
пользовать гласность. На 
ГПЗ-5 это уже отработано. 
Группам помогают партком 
и цеховые партийные орга
низации, Дозорные часто

ДОЗОРНЫЕ?
„ fв условиях ускорения и перестройки назрела необхо

димость повысить качество методической работы, улуч
шить обучение народных контролеров. О том, насколько 
это удается, рассказывает инспектор Октябрьского рай
онного комитета НК И. П. ТИТАРЕНКО.

ный день в' группу, чей 
председатель так искренне 
высказывался, направили 
опытного руководителя до
зорных с ГПЗ-5 — С. И. Пи- 
внева. Он пришел не с пу
стыми руками: принес пла
ны работы головной и цехо
вой групп, протоколы рей
дов, проверок. По ходу за
нятия рассказал о том, как 
они составляются, на что 
следует обратить внимание.

выступают в заводской газе
те «Подшипник» и в стенной 
печати. Обязательными ста
ли ежемесячные отчеты на- 
роднйх контролеров на пар
тийных бюро и общих пар
тийных собраниях. Все это 
повышает результативность 
работы. Такой опыт оказал
ся кстати, он уместен и для 
других групп.

Интересную форму заня
тий внедряют у себя народ-

ные контролеры автопред
приятия «Агропромтранс». 
Они учебу максимально 
приблизили к практическим 
делам. Делает, например, 
главный инженер доклад по 
актуальной для предприя
тия теме: «Роль народных 
контролеров в борьбе за со
блюдение режима экономии 
и бережливости», а его до
полняют сами слушатели. 
Накануне вместе с председа
телем И. Я. Савельевым они 
провели ■ проверку расходо
вания воды, электроэнергии, 
горюче-смазочных материа
лов, и теперь у них накопи
лось немало 
Вместе ищут 
как извлечь 
предприятия. Такая форма 
обучения хороша конкретно
стью.

Заинтересованно проходят 
занятия народных контроле
ров на заводе строительных 
материалов, комбикормовом, 
в ТИСИ, ТМУ «Сибэлектро- 
монтаж», автоколонне
№ 1235, райпищеторге. А вот 
в автоколонне № 1977, уп
равлении «Сибтехмонтаж», 
на предприятии «Томск- 
теплосеть» занятия не про
водятся вообще. Мы выну
ждены были заслушать ру
ководителей, потребовать от 
них, чтобы дело было по
правлено.

И.
инспектор 
районного

родного контроля.

Юрий Георгиевич Цыган
ков работает водителем в 
автоколонне № 1235 более ,20 
лет. Грамотный, дисципли
нированный человек. В ре
дакцию его привела не толь
ко обида за себя и своих то
варищей, но и забота 
щем деле.

— Перестройка на 
шоферах, никак не
жается, — сокрушается он. 
— Не будем вспоминать по
ру уборки урожая, заготов
ки кормов. Сколько и этим 
летом было неорганизован
ности, неразберихи в исполь
зовании транспорта в колхо
зах й совхозах области. Но и 
в Томске не все еще научи
лись считать государствен
ные рубли. Судите сами, 12 
ноября я был направлен ра
ботать на Томскую универ
сально - торговую базу обл
потребсоюза. Вожу 
«ЗИЛ-130» с прицепом,
смену сделал четыре рейса— 
отвозил контейнеры- на 
станцию. Выработка соста-

Авторитет 
рабочего

Вячеслав Анатольевич 
расемчук относится к 
тегории неуемных, честных 
сердцем людей. Группа на
родных ксштролеров отдела 
механизации и автоматиза
ции производства Томского 
манометрового завода, в ко
торой Вячеслав выполняет 
обязанности заместителя 
председателя,— активно уча
ствует в производственной 
жизни своего коллектива. И, 
конечно, все мероприятия, 
которые проводят народные 
контролеры, неразрывно 
связаны с улучшением ка
чества производства, эконо
мией материалов, электро
энергии. К нарушителям от
ношение самое требователь
ное — здесь и лишение пре
мий из фонда мастера, и 
вычеты за брак. Группа кон
тролеров пользуется боль
шим авторитетом. Зная 
профессиональные качества 
самого Вячеслава, — он тру
дится слесарем механосбо
рочных работ, имея шестой 
квалификационный разряд, 
— его принципиальную че
стность, коллектив относит
ся к нему с уважением.

Н. ПОТАПОВ. 
Фото автора.

вила менее половины нор
мы, заработал я около полу
тора рублей. На другой день, 
13 ноября, меня снова на
правили туда же. Прибыл к 
воротам базы в 9-00. Дис
петчера Т. Н. Гаврилиной не 
оказалось на месте. Без нее 
никто не знал, зачем нужен 
автомобиль. В' 11-00 пошел к 
заместителю директора ба
зы В. П. Кокареву.

—: Я машину не заказы
вал, — сказал он, — свои не
чем грузить.

Вышел я к воротам, не 
знаю. Что делать. Половина 
дня прошла впустую. 'Спаси
бо, нашелся добрый чело
век, работник базы В. И. 
Волкова.

— Чего будешь зря сто
ять, — сказала она, — грузи 
контейнеры и вези на стан
цию.

Погрузил и повез, а там не 
приняли. Нашли поломки. 
Повез обратно. На базе сде
лали нужный ремонт 
снова я на станцию.

нулся, время около 15-00, хо
жу по кабинетам. Разыскал 
Гаврилину, а она:

— Делать больше нечего!
В товаро-транспортной 

накладной сделали отметку 
о том, что работал я с 9 до 
15. За два рейса перевез 19 
тонн. Посмотрел я на этот 
документ, и обидно стало. 
Заработал я в этот день 47 
копеек. А ведь у меня се
мья!

Кто же должен 
за такое отношение 
дям, к делу?

Согласно уставу-------- автомо
бильного транспорта, все сто
роны Сотрудничества ' авто
предприятий и клиентов 
должны регламентироваться 
договорами между ними. 
Есть такой документ в авто
колонне № 1235 и на базе 
облпотребсоюза. И приложе
ния к нему есть, и даже 
расписано по кварталам, 
сколько грузов следует пе
ревезти. Это в масштабе го
да, а недели, месяца? На 
месяц составляются прибли-

зительные заявки, а 
каждый день довольствуйся 
телефонным звонком. Есть, 
например, в автоколонне 
№ 1235 запись о том, что на 
11 ноября база просила вы
делить два автомобиля. Но 
кто звонил? Куда везти 
груз? Неизвестно. Нет следов 
от заявок и на базе. Просят 
машины на всякий случай 
все, 'кому не лень.

О какой эффективности 
использования автотранспор
та может идти речь, если по 
плану в этот день автомо
биль должен перевезти 98 
тонн, а перевез 19. Автоко
лонна недополучила дохода 
минимум 40 рублей, а шо
фер заработал почти ниче
го. Не- лучше было и в дру
гие дни октября и ноября. 
Среднесуточная выработка 
на автомобиль составила от 
11 до 16 тонн, или в несколь
ко раз ниже плановой.

G. ПОЗДНЯКОВА, 
заведующая обществен
ной приемной редакции 
газеты ~~

Плановая проверка по
свящалась учету 
хранности кормов, 
хозяйствах 
ция их затянулась,
бухгалтерский 
было 
тонн 
тонн 
отчет
цам. Из-за того, что сла
бо осуществлялся конт
роль в ходе заготовки, 
приписано 5.686 тонн.

В Кривошеинском рай
оне из семи хозяйств сво
евременно провели инвен
таризацию только водном 
— совхозе «Кедровый», в 
Кожевниковском — толь
ко в пяти. В двух хозяй
ствах Асиновского райо
на не успели проинвента
ризовать 21,5 тысячи 
тонн кормов. В Перво- 
майско-.м, Чаинском и Зы
рянском районах не по
ставлено вовремя на учет 
до 40 процентов кормов.

Далеко не во всех кол
хозах и совхозах бережно 
хранят корма. Половина 
ферм крупного рогатого 
скота не имеет огорожен
ных фуражных дворов. 
На многих корма выда
ются без взвешивания.

Эти факты известны 
руководителям и специа
листам областного агро
промышленного комплек
са, однако действенных 
мер не принимается. За 
низкую требовательность 
к работникам аппарата 
и районным агропромыш
ленным Объединениям об
ластной комитет народно
го контроля поставил на 
вид заместителю предсе
дателя облагропрома 
В. М. Крессу.

По результатам прове
рок к ответственности 
привлечено 16 должност
ных лиц, на двух произ
веден денежный начет.

В Октябрьском 
районном 

комитете НК

РУКОВОДИТЕЛЬ - 
ПОКРОВИТЕЛЬ

ПОСЛЕ обеда ■ Васса 
Марковна, вниматель
но оглядев себя в зер

кало и одобрительно при
щелкнув, направилась в Дом 
быта № 4. Сегодня ей обе
щали отремонтировать сапо
ги. Но приемщица с недоб
рым взглядом и металлом в 
голосе махом погасила ис
кру радости в глазах заказ
чицы:

— Не готовы. Приходите 
на следующей неделе.

В тревожно-радостной бе
готне незаметно пролетел 
месяц. Наконец, терпение 
женщины было вознаграж
дено. Заказ вьшолнен, новые 
замки-« молнии» вшиты.

Подквая сапоги, приемщи
ца набивала цену:

— Скажите спасибо и за 
это. Многие по полгода хо
дят.

Васса Марковна хотела 
было пристроить сапоги в 
сумку, но в глаза бросилась 
черная змеевидная строчка. 
По ее краям нагло топорщи-

в СПИСКАХ НЕ
лись старые нитки, явно на
поминая о своем былом су
ществовании. Замок сидел 
небрежно, подчеркивая к 
тому же, что он не в ладах 
с подкладом, который по 
каким-то причинам топор
щился. Бывшие когда-то 
любимыми, сапоти на глазах 
превращались в ненавист
ные. Робкая просьба о пере
делке была жестоко подав
лена неумолимой приемщи
цей:

— Замки-то на месте и 
одинаковые. Вот недавно 
клиентке вшили в сапоги 
разные замки. Один медный, 
другой капроновый. Так она 
и за это благодарила.

Прервав свою тираду, при
емщица обобщила; «Мол
нии» нынче в дефиците».

И тут нашла себе под
держку.

— Если каждый так за
держивать станет, какое уж 
тут ускорение, — выразил 
свое мнение мастер.

Лишь на улице Васса 
Марковна окончательно
пришла в себя. Из сумки 
нахально поблескивали ви
тиевато вшитые замки.

Признаемся, Васса Мар
ковна — образ собиратель
ный. Но случай, происшед
ший с ней, реальный. На 
предприятиях производст- 
.венного объединения 
«Томскоблобувьбыт» не лю
бят устранять собственный 
брак. Возврат не только тор
мозит выполнение плана, но 
и больно бьет по карману. 
Поэтому в мастерской № 20, 
например, строго регламен
тировали прием повторных 
заказов — по одному в день.

<

ЗНАЧАТСЯ
Если же с претензиями при
дет несколько, остальным 
вежливо отвечают: «Зайдите 
через денек». За это время 
кто придет, а кто и переду
мает. Между тем в Доме 
быта № 4 возвращается на 
доработку 3—5 процентов 
отремонтированной обуви, а 
в Доме быта № 2 — 11. В 
объединении есть свое объ
яснение сложившейся прак
тике.
. — С этим ускорением, — 
сокрушается главный инже
нер С. Я. Паволкович, — не 

“ с

вынужденных 
на плохую 

замки, не-

счет

до качества. Только бы 
количеством управиться.

Впрочем, и по поводу низ
кого качества особых сожа
лений нет.

— Возврат заказов состав
ляет всего 4 процента от 
всех услуг, — чуть ли не с 
гордостью заявляют в объе-

динении. — Для производ
ства этой сущий мизер.

Мизер, между тем, — 400 
обманутых заказчиков, так 
или иначе 
жаловаться
строчку, разные 
вероятную заплату. Но у ди
ректора объединения В. А. 
Катриченко и на этот 
свое объяснение:

— На самих себя им надо 
жаловаться. Импортную 
обувь покупают, а мы им 
ремонтируй. Таких услуг и 
в прейскуранте нет.

Видимо, после этих слов 
строптивым томичам следу
ет направить во Внешторг 
ультиматум: «Импортную
обувь в Томск не завозить». 
Что же до прейскуранта, то 
более 70 услуг значится в 
не.м. Вот только нередко 
бывает так: прейскурант-то

этой 
зна- 

без

есть, да услуги не получишь. 
Вот и приходится жаловать
ся.

Но не всякая жалоба для 
объединения — жалоба. В 
отчете фигурируют 37 из 67 
зарегистрированных просьб. 
А остальные? Они попали в 
категорию так называемых 
необъективных. По 
причине в списках не 
чатся. Часть остается
ответа. Например, три жало
бы на бытовиков мастерской 
№ 20, по одной — Домов 
быта №№ 2 и 4—до сих пор 
лежат под сукном. Отписка 
дана на жалобу томички 
Илясовой, еще одна — на 
коллективную просьбу.

— Но как же «дни качест
ва»? — скажет уважаемый 
читатель.—Ведь есть же ве
домственный контроль?

Есть. Но из 180 запланиро
ванных проверок состоялась 
всего треть. Не потому ли 
так вольготно чувствуют се
бя те, кто охоч до бесквитан- 
ционных заказов. Мастера 
В. Н. Николаев и О. М. Ло- 
щинин из Дома быта № 2, 
например, делают это впол
не профессионально, причем 
заказы выполняют без еди
ного возврата. Вот бы на 
такой качественный уровень 
перевести все обувное про
изводство!

Чтобы подтолкнуть к это
му руководителей объедине
ния, Ленинский районный 
комитет народного контроля 
после рассмотрения вопроса 
«Об оказании услуг населе
нию, повышении культуры 
и качества бытового обслу
живания в производствен
ном объединении «Томск- 
облобувьбыт» строго наказал 
директора В. А. Катриченко 
иУлавного инженера С. Я, 
Паволкович.

В. ЗАЦЕПИН.

Старший мастер кис
лородной станции «Втор
чермета» Лукьянов слыл 
незаменимым. Под эту 
марку многое ему сходи
ло с pyiK, хотя мог он 
прогулять, опоздать на 
работу. В апреле Лукья
нов прогулял в очередной 
раз — с 9 по 15 число. Но 
снисхождения ему на 
этот раз сделано не бы
ло. Директор издал при
каз, согласно которому 
отпуск Лукьянову был 
сокращен на дни прогу
лов. Однако из отпуска он 
выходить не собирался, 
отгулял его фактически 
полностью. Когда же вы
шел, распоряжением 
главного инженера В. Ф. 
Возьмилова «ущербная 

. неделя» ему была опла
чена. Мотив? Лукьянова 
якобы отзывали во вре
мя отпуска. Но приказа 
на этот счет нет.

Главный инженер уд
ружил подчиненному и в 
другом — помог приобре
сти ему бесплатную пу
тевку в профилакторий 
«Автомобилист». И только 
под давлением коллектива 
Лукьянов оплатил 30 про
центов ее стоимости. Ра
бочих такая беспринцип
ность возмутила. Они об
ратились в органы народ
ного контроля. Комитет, 
убедившись в достоверно
сти фактов, объявил В. Ф. 
Возьмилову строгий вы
говор и произвел на него 

■ денежный начет.

МЕРЫ ПРИНЯТЫ

За волокиту 
наказаны

В заметке «Где же' моя 
зарплата?», опубликованной 
в октябре, старшеклассни
ца из поселка Октябрьский 
М. Цедр и к жаловалась, что 
ей не выплачивают зарабо
танные на телятнике день
ги. Публикация рассмотре
на ----------------- -------
НИИ 
нистраций, партийного "бю
ро и профкома Туганского 
завода силикатных стено-. 
вых материалов и головной 

W-руппы народного контро
ля. Факты подтвердились. 
Марине и ее маме прине
сены извинения.

Приказом по заводу за 
допущенную волокиту, не
правильное и несвоевремен
ное оформление на работу 
объявлен строгий выговор 
управляющему . подсобным 
хозяйством Н. А. Грачеву. 
Н. А. Гулимовой, началь
нику отдела кадров, объяв
лен выговор за несвоевре
менное оформление прика
зов, В. Н. Селезневу, заме
стителю директора завода, 
объявлен выговор за отсут
ствие должного контроля 
за оформлением расчетных 
документов.

Происшедшее также об
суждено в коллективе ра
ботников подсобного хозяй
ства.

В редакцию поступил от- 
из Томского райкома 

КПСС, который контролиро
вал проверку этой жалобЬг. 
Виновные по делу понесли 
заслуженное наказа;«ие. В 
коллективе завода факт по
лучил должную 
Зарплата Марине 
стью выплачена.

на совместном заседа- 
представителей адми

оц'енну. 
полно-

1
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Дело отнюдь 
не личное

в области состоялся 
очередной единый полит
день, В трудовых коллек
тивах обсуждалась тема 
«Укрепление здоровья 
людей, снижение заболе
ваемости — важнейшая 
государственная задача, 
дело каждого трудового 
коллектива, каждого то
мича». Более шести ты
сяч политинформаторов 
обкома, горкомов, райко
мов партии встретились 
на предприятиях, в уч
реждениях, на совхозных 
фермах с рабочими и 
служащими. Во многих 
коллективах в беседах 
принимали участие ра
ботники здравоохранения.

В ходе единого полит
дня, в ответах на вопро
сы подчеркнута необходи
мость всемерно улучшать 
условия работы и быта 
людей, развивать физиче
скую культуру и спорт, 
совершенствовать работу 
заводских здравпунктов, 
сельских медицинских 
учреждений: ведь здоро
вье человека — дело от
нюдь не личное.

Репортаж с единого по
литдня будет опублико
ван в одном из ближай
ших номеров газеты.

О новых 
принципах работы

На городской семинар 
лекторов, состоявшийся в 
областном обществе «Зна
ние», были приглашены 
преподаватели кафедр 
политэкономии и кон
кретной экономики всех 
томских вузов, специали
сты предприятий, юри
сты. Обсуждались вопро
сы перехода ) 
году заводских 
тивов на новые принци
пы работы. О введении 
двух- и трехсменного ре
жима работы на томских 
предприйтиях рассказал 
собравшимся заведующий 
отделом облсовпрофа 
А. Л, Крещенко.

Много вопросов было 
задано ученым универси
тета В. А. Гаге и И. П. 
Каргину в связи с тема
ми их выступлений — о 
переходе на принципы 
самофинансирования и 
самоокупаемости и о но
вой системе оплаты тру
да. О том, как объедине
ние «Контур» готовится 
проводить госприемку из
делий, рассказал ее ру
ководитель А. А, Шем- 
берко.

в будущем 
: коллек-

г. БОРИСОВА.

Партком 
и газета

Томском горкоме 
состоялось заседа- 

ко- 
об-

РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО...
Главный пункт в постановлении областной конференции 

профсоюза работников государственных учреждений 
сформулирован так: «Сосредоточить внимание на совер* 
шенствовании стиля и методов работы аппарата учрежде
ний, устранении бюрократизма».

— Борьбу за исполнитель
ность мы начали с налажи
вания дисциплины, — дели
лась на конференции пред
седатель профкома област
ного управления Госстраха 
О. В. Аникина. — Крепить 
ее помогло создание бригад, 
в которые теперь входит 92 
процента работников. При 
подборе бригадира учитыва
ем мнение коллектива. За- 
■мечаний у населения к нам 
теперь меньше, стабильнее 
выполняется план.

По такому же пути — соз
данию комплексных бригад 
■и даже сквозных смен, объ
единивших инженеров и 
операторов, — пошли в обл- 
статуправлении,

— В результате, — сооб
щила Л. С. Лапина, —■ -без 
опозданий теперь представ
ляем статистическую инфор-

■мацию, улучшилось ее ка
чество.

- ' Бюрократизм, казенное 
■выполнение своих обязан
ностей, служащими чаще 
■всего объясняется тем, что 
отстает уровень организа
ции труда в учреждении, 
слабы контроль и спрос. А 
профсоюзная организация — 
в'стороне, считает, что это 
не ее дело. Для областной 
профсоюзной организации 
работников государственных 
учр€Ж1дений тут, что назы
вается, есть прс^лема. Как 
отмечалось на конференции, 
только каждый третий на
рушитель трудовой дисцип
лины призван к ответу пе
ред коллективом, только ка
ждый пятый лишен преми
альных. Всего тридцати про
центам прогульщиков сок
ращены отпуска.

— Самотеком идет у нас 
движение «В профгруппе — 
ни одного нарушителя тру
довой дисциплины!». Итоги 
не подводятся, опыт луч
ших — тайна за семью пе
чатями. Без внимания ос
тался почин свердловчан 
«Дисциплине — коллектив
ную ответственность!», — 
справедливые упреки вы
сказала на конференции в 
адрес обкома профсоюза 
председатель объединенного 
профкома УВД Т. И. Маке
ева.

Побуди-Л» с отдачей тру
диться служащего, также 
как и рабочего, может дей
ственное соревнование. Ор
ганизация его в учреждении 
— непростое дело. Тут свои 
ведущие показатели, свои 
критерии выявления побе
дителей. Требуется нешаб-

лонный поиск новых форм. 
Коллективы областной 

конторы Госбанка, облсобеса 
обходятся без такого поиска. 
Почему? Ответа на этот воп
рос, к сожалению, не про
звучало в выступлениях уп
равляющего "конторой Гос
банка К, Е. Зверева и заме
стителя заведующего облсо- 
бесом, кстати, члена прези
диума обкома, В. Н, Щегло
ва

Грешат формализмом при 
подведении итогов соревно
вания в .Ленинском отделении 
Госбанка, тароремонтном 
предприятии, , Шегарском 
ггсихоневрологическом ин
тернате, ряде подразделений 
страховых, финансово-бан
ковских органов, сельских и 
поселковых Советов, сбер
касс.

Председатель Кафтанчи- 
ковского сельсовета Т. П, 
Скрипченко предложила ча
ще обобщать опыт лучших 
профгрупп, больше расска
зывать о нем,

— Наш враг — разобщен
ность. А ведь силы малочис
ленных профгрупп, — внес
ла еще одно предложение

Т. П. Скрипченко, — можно 
умножить, объединив их по 
территориальному признаку 

.— при сельском Совете,
Эти предложения касались 

не только организации со
ревнования, а в целом форм 
и методов профсоюзной ра- 
|5оты. Их надо обновлять. Но 
вот наступательности в лом
ке устаревшего обкому недо
стает, самокритично отмеча
лось в отчетном докладе, не
достает ее и рай(гор)комам. 
Особенно Бакчарскому, Ко- 
жевниковсюому. Первомай
скому, Колпашевскому, ко
торые мало вникают в дела 
первичных, редко обсужда
ют вопросы повышения 
культуры и качества работы 
аппарата учреждений.

В требовании партии — 
повсеместно создавать ус
ловия для развития инициа
тивы, изгонять казенщину, 
безответственность и безраз
личие — заложена суть пе
рестройки стиля работы ап
парата госучреждений. По
тому в постановлении кон
ференции главным пунктом 
стал тот, с сообщения о ко
тором начат материал... Ре
шение единогласно принято. 
Столь же дружной должна 
быть работа над его выпол
нением.

О. НИКОЛАЕВА.

Три недели, которые 
потрясли Францию

В 
КПСС 
ние идеологической 
миссии, на котором 
сужден вопрос «О состоя
нии и мерах по повыше
нию действенности вы
ступлений многотираж
ных газет и местного ра
диовещания». Для уча
стия в разговоре об 
улучшении работы завод
ской и вузовской прессы, 
росте ее влияния на вы
полнение решений пар
тийного съезда были .при
глашены секретари и за
местители секретарей 
парткомов предприятий и 
высших учебных заведе
ний областного центра, 
редакторы многотираж
ных газет.

Заведующая внештат
ным сектором печати 
горкома КПСС В. П. Бре- 
стовицкая проанализиро
вала критические 
ступления 
ной печати

' тативность.
Главная 

тийных комитетов, 
черкнула, подводя 
заседания, секретарь гор
кома КПСС Т. Ф. Деме
шева, организовать рабо
ту многотиражек 
чтобы заводская 
побуждала 
лективы к 
ускорению 
изводства, 
дисциплины и порядка.

В. ЕГОРОВА.

Семинар 
пропагандистов

Такие традиционные 
встречи пропагандистов 
Ленинского района — хо
рошая форма учебы. Ведь 
речь на них идет о тех 
актуальных проблемах, 
которые затем изучаются 
в школах политического 
и экономического образо
вания. На этот раз заве
дующий промышленно
транспортным отделом 
райкома КПСС П. П. 
Шведов рассказал пропа
гандистам о социально- 
экономическом развитии 
района в XII пя'^илетке.

Методические советы по 
очередной учебной теме 
были даны пропаганди
стам на занятиях в сек
циях политического и 
экономического образова
ния.

Р. ОСТРОВСКАЯ.

вы-
многотираж- 

и их резуль-
J

задача пар- 
под- 

итоги

так, 
печать 

трудовые кол- 
действиям по 
развития про

укреплению

1

до и ПОСЛЕ РАБОТЫ
Много внимания уделяет профсоюзный комитет и 

министрация автоколонны № 1977 социально-бытовым ус
ловиям на предприятии, 
время пересмены можно побывать на приеме у . врача, 
после работы отдохнуть в сауне с бассейном, 
прямо в цехе технического обслуживания был открыт не
большой буфет «Чай», где водители автобусов, райо вы
езжающие на 
из самовара.

Перед началом работы или во

Недавно

маршрут, могут позавтракать и попить чай

Фото Е. Лисицына.

Из почты «Красного знамени»

НЕ ХУЖЕ, ЧЕМ
НА КУРОРТЕ

Первое, что ощущаешь, приехав в профилакторий 
«Прометей», расположенный на берету Томи в хвойно
лиственном лесу, — пьянящий воздух, настоенный на за
пахах сосны и кедра. В «Прометее» отдыхают, набираются 
сил работники электротехнического завода к НИИ автома
тики и электромеханики при ТИ-ДСУРе. Чистые, уютные, 
теплые комнаты, вкусно приготовленная пища четыре 
раза в день, приветливость персонала — все это с пер
вых дней вселяет бодрость, помогает улучшать здоровье.

Да и лечение — прямо-таки курортное. Не надо ехать 
за тысячи километров, 4тобы получить озокерит, аппли
кации, хвойно-жемчужные и торфяные ванны, подводный 
массаж, различные физиопроцедуры, лечебную физкуль
туру. Можно даже воспользоваться услугами зубопротези- 
ста. Мы сердечно благодарны заместителю главного вра
ча А. А. Сметанину, массажисту А. В. Стусю и всему ме
дицинскому обслуживающему персоналу профилактория.

Е. ШЕРШУН, Я. КОШКИН.

ПОСВЯЩЕНИЕ 
ПРОФЕССИЮ

Традиционный праддник посвящения в профессию 
прошел в коллективе Томской областной психиатриче
ской больницы. Его участники .— сотрудники больницы, 
молодые специалисты, учащиеся подшефной школы № 21, 
ветераны партии, труда. Гостями праздника были секре
тари партийных организаций других лечебных учрежде
ний Томска.

В празднично оформленном актовом зале была орга
низована выставка прикладного искусства, все экспо
наты которой были выполнены руками молодых медиков. 
Об истории создания больницы, становления ее коллекти
ва рассказал главный врач кандидат медицинских наук 
М. И. Петров.

Молодых коллег тепло 'Приветствовали главная меди
цинская сестра П. Л. Малевич, председатель профкома 
Н- Н. Корабельникова, ветераны (ггартии и труда.

На суд зрителей медицинские сестры представили не- 
оольшой концерт художествецной самодеятельности. А в 
Заключение вечера молодые хозяйки угостили 1х)стей 
ароматным чаем со сладкими пирогами собственного iripW“ 
готовления.

г. Томск. Т. КОЗЛОВА.

А*

Тему подсказало письмо

Быть ли томской
торговой фирме?

Из письма в редакцию: «Томские товары» — ма
газин бесполезный. Занимает огромную площадь, а 
купить нечего».

Г. Томск.
л. САВЕЛЬЕВА.

местной 
безлико 

то
же 

одной 
«дер- 
заяв-

Раньше изделия 
промышленности 
растворялись в общей 
Варной массе, теперь 
они собрались под 
крышей и призваны 
жать марку» города,
лять о таланте и самобыт
ности томских умельцев, —■ 
мастерстве рабочих рук за
водчан, богашевских гонча
ров, лучановских стеклоду
вов... Магазин-ярмарка, ма
газин-праздник, магазин- 
пропагандист. По крайней 
мере, он задумывался тако
вым.

В новом магазине предла
гают покупателям товары 
Народ1^эго потребления за
воды манометровый и под
шипниковый, резиновой обу
ви и режущих инструмен
тов, объединений «Сибка- 
бель» и «Сибэлектромотор», 
управления лесного хозяй
ства и топливной промыш
ленности, спичечная и 
швейная фабрики... Всего у 
«Томских товаров» 28 по
ставщиков. Свои изделия 
они сопровождают «визит
ной карточкой». Фойе мага
зина 
ный 
ти в 
или 
техник», < 
покупатель знакомится 
только с товарами, но и те
ми, кто их изготовил.

Заказчиком и подрядчи
ком объекта было производ
ственное объединение «Кон
тур». Через несколько дней 
после того, как 
акт о приемке 
полы в складских помеще
ниях легко, словно яичную 
скорлупу, сбросили с себя 
бракованную краску,, и 
оклады оказались непригод
ными для хранения дорого
стоящих изделий. Не могли 
строители не знать, что и 
канализационная сеть, спус
кающаяся с верхних этажей 
жилого дома, не должна 
проходить через помещение 
магазина (за полгода здесь 
произошло уже пять круп
ных. аварий, «Гарантии, что 
вот-вот не случится ше
стая, нет», — пообещал на
чальник ЖКО 
В, П. Бородюк), 
не предвидеть, что зимой в 
торговом зале будет темпе
ратура, далекая от комфорт
ной, а с наступлением хо
лодов труднее вести отдел- 
ку.^ фасада здания, к кото
рой по графику надлежало 
приступить еще в

Объединение 
выступает в роли поставщи
ка торговой площади для 
горпромторга, за которую 
торговые работники платят 
арендную плату жилищно- 
коммунальному отделу объ
единения, Кстати, об аренд- 

плате. Администрация 
магазина была вынуждена 

разно- 
склад- 

два из 
не эксплуатируются 

вовсе, так как с первого дня 
в аварийном состоянии: сы
рость, затхлость, на полу 
вода, стены затянуты пле
сенью... Вот чем обернулась 
еще одна ошибка , в проекте. 

Начальник окса А. М. 
Мазур не скрывает, что они,

----- ----- 1 некото

начальник окса
женщи-

— словно выстаэоч- 
зал: прежде чем вой- 
хозяйственцый отдел 

в секции «Юный 
«Одежда и обувь»,

подписали 
магазина,

«Контура» 
Не могли

мае.
«Контур»

' нои J-—-— * -
магазина была 
составить протокол 
гласий по плате за 
ские помещения — 
них

строители, отметили 
рые несуразности в проек
те (с канализацией, напри
мер), однако со 
предложениями к проекти
ровщикам не вышли.

Наше дело—не спорить, 
а делать, — убежден он. — 
Подъемные лифты не смон
тированы не по нашей вине. 
Руководители ' областного уп
равления торговли настояли.

своими

чтобы мы получали именно 
это оборудование, зная, что 
оно некачественное. С ог
ромным трудом приобрели, 
но никто в городе не может 
с ним разобраться; ни СПК, 
ни «Союзлифтмонтаж». Обо
рудование, может быть, и 
работоспособное — вот ждем 
специалистов завода-изгото
вителя...

А пока
• разводит руками, 

ны-продавцы более полуго
да по нескольку раз в день 
(проделывают такой марш
рут: секция—коридор—лест
ница—тамбур — лестница— 
площадка—склад. И обратно, 
с тяжелым товаром в руках. 

Однако отдадим долж
ное продавцам, которые на
деются, что трудности все- 
таки временные, и стремят
ся выполнять’ со всей ответ
ственностью то, что зависит 
от них: заботятся об' интерь
ере, создают уют в торговом 
зале, вежливы и предупре
дительны с покупателями.

Галина Степановна Поля- 
ничко, молодой -руководи
тель и коммунист, сумела 
убедить девчат, что и от их 
энтузиазма и оптимизма за
висит, каким быть магази
ну завтра, станет ли он по
пулярным. А ведь вначале у 
нее в кабинете побывали 
тринадцать выпускниц тор
гового училища, просили от
пустить их, говорили в 
один голос; «Трудно»,

Несмотря на то, что мага
зин после сдачи в эксплуа
тацию оказался в таких не
простых условиях, с планом 
он оправился успешно: с 25 
апреля, дня отк^Гытия, то
варов продано на 1 миллион 
495,6 тысячи рублей, сверх 
задания

•сяч.
— Но 

приходят 
ты о показателях выслуши
вать, — говорит ' Галина Сте
пановна, — им нужен то
вар, хороший, качествен
ный. А в последние два 
месяца многие уходят ни с 
чем. В чем дело? Подводят 
поставщики. ,

Г, С. Поляничко убежде
на, что в следующем году 
магазин мог бы выйти на 
пятимиллионный рубеж, но 
при условии, если постав
щики станут заинтересован
ными экономическими парт
нерами. 
Будут 
крепкой дружеской основе. 
Было бы лучше, если бы 
магазин осуществлял связи 
с предприятиями не через 
оптовые базы или даже гор- 
промторг, а напрямую, опе
ративно регулируя поток то
варов покупательским спро
сом. Ведь есть и в Томской 
области интересный опыт 
сквозных бригад, работаю
щих под девизом: «Сделано 
отлично — продано отлич
но».

Взаимопонимание с по
ставщиками будет жизненно 
важно для магазина «Том
ские товары» в новом году, 
когда торговые предприятия 
города перейдут на хозяй
ственный расчет.

— Да, прямой договор нам 
не повредил бы, — говорит 
и директор трикотажной 
фабрики Н. А. Духовнико- 
ва. — Даже наоборот: запу
скаем, к примеру, 
модель 
опытной партией технолога 
по запуску в «Томские то
вары», где совместно с про
давцами он изучает покупа
тельский спрос на эту 
дель. К тому же у 
очень маленький склад, 
трудно на месте заниматься

выручено 225 ты-

ведь покупатели 
к нам не рапор-

если и отношения 
складываться на

новую 
отправляем с

мо- 
нас

сортировкой товара. Основ
ную партию могли бы сра
зу поставлять в магазин.

Многие томские товары 
интересуют сегодня покупа
теля: сибмоторовские элект
ровафельницы (их поступа- 

. ет в продажу ежемесячно 
всего около ста), спортивная, 
кроссовая, прогул очная 
обувь завода резиновой обу
ви, меховые полушубки 
швейной фабрики и т. п.

— Потребности Томска в 
меховых изделиях пока еще 

’не удовлетворены, — .кон
статирует директор швей
ной фабрики Н, М. Фетисов. 
— Годовую программу по 
искусственному меху мы 
закрыли без «минуса». Речь 
идет о выделении городу 
дополнительных сырьевых 
фондов, а это вопрос слож
ный, решался он на всех 
уровнях городского и обла
стного масштаба. Неделю 
назад мы обратились с 
письмом в союзное мини
стерство с просьбой увели
чить поставки сырья на 20 
тысяч метров (к имеющим
ся 75 тысячам), что позво
лит изготовить 1,5 миллио
на швейных изделий допол
нительно.

Пока же те или иные то
вары повседневного спроса 
томичи везут из других го
родов...

— Многие местные пред
приятия не готовы к тесно
му сотрудничеству с нами, 
—, сетует Галина Степанов
на. — На иных предприяти
ях и цехов по производст
ву товаров народного пот
ребления нет. Однако не
сколько совместных совеща
ний с представителями заво
дов показали, что наше’ сот
рудничество может быть 
плодотворным. Вот пример. 
Обратились мы в объединение 
«Сибкабель» с просьбой со
здать устройство для реали
зации их продукции, ведь 
отмерять провода и кабели 
вручную — дело для про
давца трудоемкое, качество 
обслуживания не на высоте. 
Конструкторское бюро заво
да откликнулось быстро; из
готовили устройство, которое 
не толнко отмеряет, но и от
считывает метраж точным 
счетчиком, а продавцу оста
ется лишь выписать чек. 
Попросили и химкомбинат 
помочь нам: ведь с прода- 
»1ей полиэтиленовой плен
ки — та же история.

Сотрудничество магазина 
поставщиками должно 

таком на-

Со 
все

с
развиваться и в
правлении. Технологи заво
дов резиновой обуви, Луча- 
новского' стекольного и ма
нометрового встречаются с 
продавцами не только aa-i 
тем, чтобы поинтересовать
ся, как идет их продукция. 
Они приходят сюда как... 
учителя. Дают уроки трудо
вого мастерства. Галина Сте
пановна упоминала, что в 
коллективе в основном 
молодежь, и многие товары, 
которыми девушки торгуют, 
им порой в диковинку, 
сковородкой, кажется,
ясно: что может быть про
ще и прозаичнее? Но 
уроках трудового мастерст
ва они узнают, что и сково
родки отличаются друг 
друга не только 
Изготовленные из 
сырья, по разным техноло
гическим процессам, они 
имеют и разные свойства. И 
проработавшим не один год 
любопытно, как разноцвет
ные кусочки' кожи соединя
ются в модную кроссовку 
или как жидкая бесформен
ная масса стекла превраща
ется в прозрачный кувшин. 
Много интересных 
надеются 
впереди.

на

«от 
формой, 
разного

уроков,
продавцы, еще

Т. ГУБИНА, 
наш нешт. корр.

i

Узенькая улочка Месье-ле-Прэнс в студенческом 
латинском квартале Парижа. Перед одним из до
мов, прямо на тротуаре—огромная, выше притолоки 
входной двери, пирамида живых цветов. Номера 
здания не видно, его закрыл прихваченный клейкой, 
лентой плакат. На нем воспроизведен студенческий 
билет на имя 22-летнего Малика Уссекина. Плакат 
1перечеркнут кроваво-красной полосой с надписью 
огромными буквами: «Убит полицией». К двери при
колот кусок картона, на котором выведено: «Отдал 
жизнь за идеи».

На этом месте погиб студент столичного универ
ситета Малик Уссекин, зверски избитый карателя
ми из полицейской мсгобригады. Его смерть стала 
трагическим символом и повохютным пунктом в 
упорной борьбе ■миллионо'В французских студентов 
и лицеистов, в течение трех недель сотрясавшей 
всю страну. Эта борьба была направлена против на
мерений правого кабинета провести антидемократи
ческую реформу высшей школы.

Соответствующий законопроект был без широкого 
обсуждения и консультаций одобрен правительством 
этим летом в период студенческих каникул. Его 
главной целью было установить в высшей школе 
новый порядок, более отвечающий сегодняшним ин
тересам французского и транснационального капи
тала, элитарным идеям правых партий. Среди про
чих мер документ предусматривал значительное по
вышение платы за обучение в университетах, уже
сточение социального отбора при поступлении и от
сева в процессе обучения, повышение престижности 
дипломов, выдаваемых привилегированными «на
циональными школами», где обучается буржуазная 
элита.

Движение молодежи против законопроекта стало 
нарастать по всей стране, усиливаясь с каждым 
днем. Поначалу в нем было много по-ребячьи наив
ного. Студенты и школьники питали радужные, 
прямо-таки детские иллюзии. Им казалось, что 
речь идет о простом недоразумении, что достаточно 
объяснить правительству, насколько его проект не
справедлив, как сразу все образуется.

Но за какую-нибудь неделю суровая реальность 
капиталистических порядков сегодняшней Фран
ции не оставила и следа от их иллюзий. Целое по
коление французской молодежи познакомилось с 
политикой не в теории, а на практике, и не по кни
гам, а на улице. Вместо ожидаемого «понимания» 
со стороны правительства они наткнулись на кор
доны полицейских, вооруженных дубинками, водо
метами и бомбами со слезоточивым газом.

Демонстрации студентов и лицеистов быстро на
бирали силу. После 25 ноября они проходили почти 
ежедневно, охватив уже более 70 городов Франции 
и вовлекая каждый раз по нескольку сот тысяч 
участников. Кульминационной стала демонстра
ция 4 декабря, когда на много часов улицы и пло- 
1цади Парижа-захлестнуло миллионное море юно
шей и девущек.

Ответом, однако, был лишь презрительный отказ 
правительства прислушаться к и7 трепаниям 
Власти пустили в ход открытые угрозы ^я д^с! 
кредитации выступлений была применена старая 

"‘’•’'Щейских провокаций: на завершающей 
стадии манифестаций, когда их участники уже начинали расходиться, неизвестно откуда XJr LX 

темные личности, которые при подозритель
ном невмешательстве полиции затевали стычки 
били витрины, громили магазины, поджигали стоя
щие вдоль тротуаров автомобили. ^’oя-

Явной целью этих акций было напугать обыва
телей, представить организованное и мирное движение молодежи в виде анархистского бу^^р^я- 
щего в любой момент вылиться в стихийное нЖ- 
данное насилие. Дав провокаторам несколько часов 
вволю «потешиться», ударные части «блюстителей 
не х^лХнов облавы, но
не на хулиганов, а на ни в чем не повинных сту
дентов, жестоко избивали их.
ли1^^Усс^ишР’* обстоятельствах и погиб Ма-

радикально изменила характер собы- 
JTOPR политический кризис. Станови
лось все более очевидно, что в выступлениях против 
^осчастного «закона Деваке» (он был так назвало 

автора) отразились недовольство молоде
жи своим положением, неверие в разумность существующих порядков, тревога в связи с социа^й

- пмед^ЖшиТ'н ” ”®У”Р°«и»остью жизни, страх
Ив политическом горизонте страны 

сих поп грозная тень 1968 года, который до
ческХжасХ®"^"^””^’' вспоминают с пани-

оказалось в сложном положе- 
ппр^т^» резко осудили оппозиционные партии и 

профсоюзы. Мало того, возникла 
Со стогны правящего большинства,

г^п в него деятелей разда-
ппт^Р осуждения полицейских репрессий и
= ’"олодежи. В этих усло-
ж1нир стало сломить дви-
■^1 ** лицеистов, восстанавливая то-
тив себя целое поколение нынешних и будущих из
бирателен, было рискованно. ..^-Несмотря на ^- 

твердолобых элементов из свм- 
отсКто® решил
отступить. А. Деваке был отправлен в отставку его- проект снят с обсуждения. отставку, его
ля молодежь, таким образом, одержала большую победу. Правда, с привкусом горечи.

зто'му поводу в заявлении По-
««е может секция и, убийства студента Малика Ус-

секина, ни полицейского насилия, которому была 
подвергнута молодежь».

Юрий ЛОПАТИН.

Завершилась
«Эстафета мира»

НЬЮ-ЙОРК. Прорвав снежную бурю, неожидан
но Обрушившуюся на Нью-Йорк, факел мира, заж
женный здесь 86 дней назад, вновь устремился 
ввысь у штаб-квартиры ООН. Завершилась между
народная «Эстафета мира» под девизом «Дайте пла
нете шанс — детям нужен мир». Пронесенный по 
земле 57 стран пяти континентов, этот факел 
стал подлинным символом идеалов мира, дружбы и 
сотрудничества всех людей Земли в благородной 
борьбе за^ счастье будущих поколений, за сохране
ние самой жизни на нашей планете, за мирное не
бо и космос над головами, за ликвидацию голода, 
нищеты и болезней. в день 40-й годовщи
ны Детского фонда ООН (ЮНИСЕФ), 
эгидой которого проводилась эстафета, 
передан на хранение этот священный 
символизирующий заботу международного 
общества о мире и благополучии будущих поколе- 
'таи землян. Принятие его на хранение Детским 
фондом ООН, отметил директор-распорядитель 
ЮНИСЕФ Дж. Грант, означает нашу ■обязанность и 
обещание приложить все силы для сохранения ми
ра.

под 
ему 

огонь, 
co-

I
i

/
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Томской организации СХ РСФСР 40 лет ■'V

Четыре
а в к а томв ы с т художников

и спорта

V

Кино

стре- ч

креили

Анонс

КАЗАХСТАНА

К., и, угрожая ножом, заставил подростка снять РУ-

стоимость —

стоимость —

стоимость

стоимость —

31 января, стоимость —
улыбающийся объектив. Фото л. Батурина.

Спорт

Новый
января, стоимость —чемпион

те- 
ба-

зональ- 
Томске

Томске 
мастер-

стоимость — 
руб.» ‘с 16 по

А

15 
на 
25

произведения. Эти 
экспонировались в 
ребята воспитыва-

выставки. 
народа, 

летопис-

стали устраивать 
встречи с рабочи-

эту практику 
продолжать и 
Здесь, однако.

грабители |ианесли побои несовершеннолетнему Ш., 
него 11 рублей. Кроме того, Пилюков похитил маг* 
«Стерео-311» у гражданки К.

выставляются 
и на республикан- 

выстав-

И пользовалась боль- 
успехом. Сорока- 
нашей организации

выстроили опеци- 
кирпичное здание, 

открыта дет- 
шко- 

это

В залах областного
15 декабря. «Прости» — 

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 
18-40, 20-20, 22. «Прости» —

8, 10-40, 12-20, 14, 15-40, 17-20. 
18, 20-40, 22-20. «Прости» —

12-50, 18-10, 21-10. «Гло- 
-:й прессинг». Фильм

9-30, 1_
бальный ...___ __ _____
первый. «Рождено в Америив» 
— 11-10. 14-30, 18, 19-05. 20-10.

, 14-50, 16-40,
20 ;20. «Прости» — 
«Новые Амазонки» _

l.Q;2P: 13- И), 14, 15-50,

3 по 9 ^враля, стоимость —147 руб
НИКППДСП /е — —

января, стоимость

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

14 декабря. «Досье человека 
в «мерседесе» (две серии) — 

Эта ле- 8-40, 13-40, 16-10. 18-40, 21-10. 
партии и «о«в» -

ВДМнОвляет I 15 декабря. «Досье человека 
обязывает. в ^|мерседесе» (две серии) — 

Bi'^lO 16-10, 18-40,

имени М. ГОРЬКОГО
14 декабря. «Новые амазон- 

9, 10-50, 12-40. 14-30,
16- 20, 18-10, 20. «Прости» —
21- 50. «Новые амазонки» —9-20, 11-10, 13, ■ “18-30, -------
22- 10.
8-30, ____ „ „ „
17- 40, 19-30, 21-20. «Прости» —'

КУКОЛ
...Ju декабря. «Сказ о Мальчи- 
ше-Кибальчише» _ ц

ДРАМЫ
14 декабря. Очередное заня- 

гие театрального факультета университета искус“тв. Вто 
рой год обучения. Тема —«Мю
зикл: особенности жанра. При
чина популярности». «Повесть о Маугли» — 19

МУЗЬНСАЛЬНОЯ 
КОМЕДИИ 

декабря в помещении 
драмы «Цыганский 
— 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
,, 14 декабря, «Алтынчеч» _
11. 17.

Областная организация 
СХ РСФСР основана в 1946 
году. Разумеется, и до этого 
времени в старинном куль
турном центре развивалась 
художественная жизнь. В 

' свое время,по рекомендации 
И. Е. Репина, из Петербурга 
в Томск приехал его ученик 
С. И. Голубин, чтобы препо
давать в томских классах 

‘ живописи и рисования, А 
после Великой Октябрьской 
социалистической револю
ции, в 1918 году, по иници
ативе томских художников 
Н, Котова, П. Шарламова, 
В,' Каменева, К. Зеленевско- 
го и других, в нашем горо
де была открыта первая Си
бирская художественная 
академия. В довоенный пе
риод и в военное время в 
Том'ске успешно работали 
■несколько членов Союза со
ветских художников, ряд 
живописцев и графиков 
прибыл в Томск в эвакуа
цию.

Сразу после войны при ма
стерских товарищества ху
дожников возникла изосту
дия, которой руководил ху
дожник к. Г. Чумичев. В 
этой студии и мы, в то вре
мя молодые, начинали 
учиться — Геннадий Лама- 
нов, Тамара Исакова, Евге
ния Гуляева, Геннадий Бра
гин, Борис Мешков и автор 
этих строк, продолжившие 
затем учебу в художествен
ных училищах и институ
тах. Вскоре в Томске состо
ялись и первые областные 
художественные выставки. 
Томских художников при
глашали уже и на республи
канские вернисажи в Моск
ве. В ^столице первыми вы
ставились Я, Панов, В. По
пов, М. Горбатенко, Г, Ла- 
манов. В. Гроховский. Тогда 
это было очень важным со
бытием — нас признали!

Безу сд оено, создание об- 
ластнсй организации стиму-'

С

есятилетия творчества
художественного музея 

произведений
развернута ретроспективная 

с к и X
лировало творчество наших 
работников изобразительно
го искусства. Но подлинный 
подъем наступил только в 
шестидесятьгх годах — вме
сте с общим экономическим 
подъемом области. В эти го
ды открываются залежи 
нефти и газа, начинается ос
воение Севера, его 'природ
ных богатств. Рождается 
Стрежевой, вахтовые посел
ки. Строятся крупнейшие 
нефтепровод, нефтехимиче
ский комбинат. Создаются 
академические институты.

Художники, захваченные 
этими масштабными преоб
разованиями, выезжают на 
все ударные стройки. В. Т. 
Гроховский создает прекрас
ные серии графических ра
бот о нефтеразведчиках Ва- 
сютанья, о рыбаках Оби, о 
тружениках неба, о полит
ссыльных Нарыма. Я. Я. Па
нов пишет нефтеразведчи- 
ков. Г. М. Ламанов в полот
нах «Северный аэропорт» и 
портрет «Рыбачки», В. В. 
Черемин в «Станции Улу- 
Юл», Г. Н. Завьялов в «Сур
гутском крае» создают про
изведения эпического звуча
ния. В. Ф. Попов выполняет 
серию зарисовок начала 
жизни Стрежевого и переда
ет эти произведения 
жевской школе.

Творческой активности 
способствует и рост матери
альной базы. Обком КПСС 
принял программу строи
тельства творческих мастер
ских. Это дало возможность 
ежегодно приглашать в 
Томск молодых специали
стов с высшим художествен
ным образованием, что зна
чительно укрепило органи
зацию, Большую роль в 
творческом формировании 
сыграли и регулярные по
ездки художников в дома 
творчества, f

В шестидесятых годах ро
дилась идея проведения зо
нальных выставок. Первая

зональная выставка «Си
бирь социалистическая» со
стоялась в Новосибирске в 
1964 году. Томск представ
ляли девять художников 
семнадцатью работами. В 
следующей зональной вы
ставке (Омск, 1976) участво
вало уже одиннадцать то
мичей, выставивших больше 
тридцати произведений. От 
выставки к выставке эти 
цифры постоянно росли. В 
четвертой «Сибири социали
стической», которая прошла 
в 1975 году у нас в Томске, 
участвовало 46 наших авто
ров с 147 произведениями! 
Это было большое культур
ное событие в жизни наше
го города.

Все чаще 
томичи
ских и всесоюзных 
ках.

Одновременн-б с 
ным вернисажем в
состоялся пленум' правления 
Союза художников РСФСР. 
Съехались мастера изобра
зительного искусства со 
всей страны. С проникно
венной речью на пленуме 
выступил первый секретарь 
Томского обкома КПСС Е. К. 
Лигачев, сообщивший, что 
бюро обкома КПСС приня
ло решение о передаче ста
рого здания обкома под ор
ганизацию художественного 
.музея. Позднее это1му при
меру последуют новосибир-' 
цы, другие сибирские цент
ры. Музей этот сейчас ус
пешно работает в прекрас
ном старинном здании. Про
явлением заботы о сохране
нии памятников архитекту
ры было создание в ~ 
реставрационных 
ских,

С каждым годом 
связи томских художников 

‘с коллективами промьпп- 
‘ленных и сельскохозяйст
венных предприятий. Дого
вор о творческом содружест
ве был заключен с коллек- 
*тивом инструментального 
Завода. На этом предприя

тии мы 
выставки, 
‘МИ. в дни Всесоюзных ком
мунистических субботников 
Выходили на завод — на за- 
■риссяаки, а затем устраивали 
'на заводе выставку-регюр- 
'таж о том, как (проходил 
Этот праздник труда. В ря
де районов открылись кар
тинные галереи на дарствен
ных началах. Произведения 
Томских художников мы пе
редали Чаинскому району, 
'школам в Каргаске, Колпа- 
шеве, • До-му культуры в 
Бакчаре, клубу совхоза 
«Пойменный» Томского рай- 
'эна. С этим совхозом мыто- 
*же заключили хороший до
говор о содружестве.

Думается, 
необходимо 
'развивать, 
'нужны и гарантии со сторо- 
ны тех, кто хочет создать у 
себя галерею. Прежде всего 
— гарантия сохранения ху
дожественных произведе
ний. Ведь был в нашей 
врактике и весьма печаль
ный случай. В свое время 
■мы подарили Богашевской 
средней школе произведе- 
яия живописи и графики, К 
нашему подарку присоеди
нились и мооковские худож- 
сэики, которые передали бо- 
'гашевца'м хорошие темати
ческие 
вещи 
■школе, 
лисБ эстетически и нравст
венно, ежедневно соприка
саясь с искусством. Но... 
■сменилось руководство шко
лы, и выставка куда-то ис
чезла...

Иначе ртнеслйсь к дару 
художников в Чаиноком 
•районе. Там для картинной 
■галереи 
альное 
Там же была 
окая художественная 
■ла. Мы рассматриваем 
как пример государственно
го подхода, мудрого и даль
новидного.

Рождается и добрая тра-

диция совместных поездок с 
писателями в районы обла
сти для проведения творче
ских встреч. Мы показыва
ли свои произведения, писа
тели читали свои. Ездили в 
самые отдаленные поселки, 
и нам всегда были рады. ’

Следует сказать, что пар
тийные и советские органы 
области постоянно стремят
ся развивать материальную 
базу, создавать подлинно 
творческую атмосферу в 
коллективах художников. 
■Членов бюро обкома пар
тии мы постоянно видим на 
выставках, в творческих ма
стерских. За последние годы 
■коллектив наш значительно 
вырос: теперь в организа
ции 54 члена Союза худож- 
НИК1ЭВ СССР. Значительно 
укрепилась группа скульп- 
'торов, художников мону
ментального жанра, масте
ров декоративно - приклад- 

За послед- 
томокйе 

произ- 
получили

■НОТО искусства, 
ние десятилетия 
художники соедали 
■ведения, которые 
всесоюзное признание, ста
ли достоянием музеев стра
ны. Приобретены картины 
томт'Гчей и зарубежными га
лереями, в частности япон
скими.

Здесь можно было бы пе
речислить много имен и 
произведений томских ху
дожников разных поколе
ний, которые внесли ощути
мый вклад- в развитие со
ветского изобразительного 
искусства.

Большим со!бытием была 
организация в 1983 году сов
местно с московскими ху
дожниками выставки в сто
лице «Томская земля—^пре
ображенный край». Она эк
спонировалась в одном из 
лучших залов на Кузнецком 
мосту 
ШИМ 
летию _______ _
будет посвящена в начале 
будущего года новая вы
ставка в столице. К вто-му 
почетному творческому от
чету мы сейчас готовимся.

Чтобы продвигаться впе
ред, нашей организации на
до взять в актив все луч
шее из опыта прошлого, К 
сожалению, не все члены 
нашей организации трудят
ся добросовестно, с полной 
отдачей. Некоторые, полу
чив ■членок1ий билет, снизи
ли творческую 
■прекратили выполнять 
тавные 
(.т;рава;ми, 
льготами 
стью. Не 
ших выставках появляется ■ 
серость? С остывшим серд- атоа
цем подлинное, волнующее рон»
произведение не создашь! *

Не случайно мы говорим 
сейчас о повышении тре'бо- 
ваний при приеме в члены i ■■ 
Союза художников СССР. В ДвОРбЦ ЗОбЛИШ 
наши дни художник обя- 1 pvimm
зан обладать чувством гра
жданственности, должен со
здавать произведения глубо
кие, философские, а это да- i о,
леко не просто. Есть над чем ние на коньках “«Папа?’мам’а^’и 
работать и в плане север- — П- Чемпионат СССР по
■шенсддаования пропаганды | класса
:кюку)гства. Ейохновляющим нян; (Да^негорскГ- 7? *Гн5- 
■нас, художников, явилось вые амазонки» — 22. 
1ЛО|Становление ЦК КПСС и декабря. «Новые амазон-
Совета Министров СССР о I * 
■мерах по дальнейшему раз
витию изобразительного ис
кусства, принятое в теку
щем году. За всю историю 
Советского государства по
добное постановление появи
лось впервые — после Дек
рета о монументальной про
паганде 1918 года, 
■нинокая зэ'бота 
правительства 
'И ко многому 
■Нам на'до объединить наши 
тво'рческие силы с архитек
торами, зодчими. Жилые и 
'Общественные здания долж
ны быть красивыми и удоб
ными, соответствовать тре- 
'Зсваниям сегодняшнего дця. 
Качественно улучшить вы
ставочную деятельность, по- 
вькить уровень от^ра про- | 
нзведений на 
Жить интересами 
быть правдивым 
цем своего времени непро
сто. Но это наш граждая- 
■ский и творческий долг.

К. ЗАЛОЗНЫЙ, 
заслу.'кевный художник

РСФСР.

активность, 

обязанности, зато 
и некоторыми 

пользуются полно- 
отсюда ли на на- 

появляется 
С остывшим серд-

«ОКТЯБРЬ»
14 декабря. «Досье человека 

в «мерседесе» (две серии) — 
8-40, 11-10, 13-40. 16-10, 18-40, 
21-10. «Жалоба» — 8-40. 12-10, 
19. «Досье человека в «мерсе
десе» (две серии) — 14, 16-30, 
20-50. «Пари с волшебницей» 
— 10-30.

15 декабря. «Прости» — 9. 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,

.20, 21-50. «Прости» — 8-40. 
12-10, 14, 16, 17-40. Кинопано
рама «Январь-87». Фильм «По
терпевшие претензий не име
ют» — 19-20, 21-40. «Арабские 
принлючения» — 10-30.

«ПИОНЕР»
14 декабря. Мультсворник 

«Ну, ПОГОДИ!» — 9, 10-40, 12-20. 
«Вий» — 14, 15-40. «Король 
джунглей» (две серии) — 17-20. 
«Танцы на крыше» — 21.

15 декабря. Мультфильм
«Властелин времени» — 9,
10-40, 12-20. 14, 15-40. «Жало
ба» — 17-20. 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
14 декабря. «Необдуманный 

шаг» (две серии) — 9. 11-30, 
14, 16-30, 19, 21-20. «Черный 
тюльпан» — 9, 10-40, 16, 17-40, 
19-20, 21. «Глобальный прес
синг». Фильм первый. «Рожде
но в Америке» — 12-20. «Уди
вительная находка, или Самые 
обыкновенные чудеса»—14-20.

15 декабря. «Конвой» — 9,
10-40, 12-20, 14. 16, 17-40. 19-20. 
21. «Нури» — 9, 10-50, 16,
19-40, 21-20. «Глобальный прес
синг», Фильм первый «Рожде
но в Америке» — 12-40, 17-50. 
«Удивительная находка, или 
Самые обыкновенные чудеса» 
- 14-30.

«СИБИРЯК»
14 декабря. Мультсборник — 

9-20. «Даки» — 11. 12-40, 14-20, 
16. 17-40, 19-20, 21.

15 декабря* Мультсборник — 
9-20. «Это безумный, безум
ный, безумный, безумный 
мир» (две серии) — 11, 13-30, 
16, 18-30, 21.

«АВАНГАРД» ,
14 декабря. «Тринадцать» — 

19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

14 декабря. «Соучастие в 
убийстве» — 17, 18-45.

5 НАРОДНЫЙ 
ОРКЕСТР

16 декабря
Концертный зал филармонии

КОНЦЕРТ
Лауреат междуиародного и всесоюзных конкурсов за

служенный коллектив республики Казахский государст
венный ордена. Дружбы народов

____ _ академический ОРКЕСТР 
1^РОДНЫХ ИНСТРУМЕНТОВ им. КУРМАНГАЗЫ
Художественный руководитель и главный дирижер — 

народный артист СССР, профессор ,
Шамгон КАЖГАЛИЕВ.

Начало — в 19 час. 30 мин.

С ГРАБИТЕЛЯМИ
Учащийся школы № 1 г. Томска Василий Фаронов и его 

знакомый, нигде не работавший Юрий Пилюков, летом ныне
шнего года совершили ряд разбойных нападений. Так, Фаро
нов средь бела дня 'мапал в подъезде дома на несовершенно
летнего ■' 
башку.

Затем 
отняв у 
нитофон , __ , . ____ ___

Кировский районный народный суд г. Томска приговорил 
В. А. Фаронова к 6 годам лишения свободы с конфискацией 
имущества и с содержанием в воспитательно-трудовой коло
нии общего режима.

Ю. Ю. Пилюков приговорен к 3 годам лишения свободы с 
конфискацией имущества. Однако исполнение приговора от
срочено на 2 года. |Ю. Ю. Пилюков обязан поступить на ра
боту, продолжить учебу, не менять места жительства 
согласия органов внутренних дел.

С НАРКОМАНАМИ
Александр Колтаков изготовил и прислал Владимиру Лавро

ву из Алма-Аты наркотические средства без цели их сбыта.
Октябрьский районный народный суд г. Томска наказал 

А. Ф. Колтакова шестью годами лишения свободы в НТК уси
ленного режима с конфискацией имущества. Наркоман на
правлен на принудительное лечение.

Учитывая, что Лавров совершил преступление впервые, 
признал полностью свою вину и характеризуется полцжи- 
тельно, суд приговорил его к 6 годам лишения свободы в НТК 
усиленного режима. Однако на основании статьи 44 УК РСФСР 
данная мера наказания Лаврова признана условной с испыта
тельным сроком пять лет.

С РАСХИТИТЕЛЯМИ
Дмитрий Гурбановсйий» исключенный ранее из членов пар

тии, работал начальником Томского орса НОД-1 Кемеровского 
дорурса. а его брат Александр — водителем этой же органи
зации. По предварительному сговору Д. Н. Гурбановский уст- 

брата, лишенного водительских прав, на работу, в орс 
НОД-1, где оформил его водителем I класса, незаконно начис
ляя деньги за классность, сопровождение грузов, погрузо- 
разгрузочные работы. Кроме того, Д. Н. Гурбановский, зло
употребив служебным положением и сговорившись с братом 
похитил свыше 1.100 штук красного кирпича для строитель- 
ства гаража А. Н. Гурбановскому. Похищались и другие 
строительные материалы.

В орсе грубо (нарушались правила советской торговли, ук
рывались от покупателей товары повышенного спроса и рас
пределялись «нужным людям». По телефонным звонкам и 
личным указаниям Д. Н. Гурбановско^о распределялись дефи
цитные автошины и легковые автомобили.
л ^’^■’■яОрьский районный народный суд г. Томска признал 
Д. н. Гурбановского виновным по статье 92, ч. !1 УК РСФСР 
и приговорил к 3 годам лишения свободы с конфискацией 
имущества и лишил права занимать должности, связанные с 
материальной ответственностью в течение 5 лет. Мера нака
зания назначена условно с обязательным привлечением к 
труду в местах, определяемых органами внутренних дел. 
Сохраняются и остальные меры пресечения (конфискация 
иМи^Щества, лишение прав занимать руководящие должно-

А. Н. Гурбановский приговорен к 2 годам исправительных 
работ по направлению инспекции с удержанием 15 процен
тов заработка. Взята подписка о невыезде.

Д. К и А. Н. Гурбановские обязаны возместить весь нане
сенный предприятию материальный ущерб.

с ВОРАМИ
Жители г. Томска, ранее неоднократно судимые, Сергей 

Чернояров. Юрий Тартынов и Владимир Раменский соверши
ли кражу личного имущества граждан. Они похитили ковер у 
К., а также дорогие личные вещи у гражданина М.

Советский районный народный суд приговорил С. Черноя- 
рова и В. Раменского к двум годам лишения свободы в НТК 
строгого режима, а Ю. Тартынова — к 3 годам лишения свобо
ды с принудительным лечением от хронического алкоголизма

С учетом «татьи 43 УК РСФСР Черноярову определено 
2 года исправительных работ с удержанием 20 процентов за 
работка.

АЛМА-АТА, 11 декабря. 
(Корр. ТАСС). Новым абсолют
ным чемпионом СССР по конь
кобежному спорту стал 20- 
летний московский армеец 
Николай Гуляев. На втором 
месте—19-летний свердловча
нин Ильдар Гараев, на третьем 
— москвич Олег Божьев.

Лидер первого дня состяза
ний Гуляев, победив на ди
станции 1.500 метров (1.56.60). 
настолько укрепил свое поло
жение, что, оказавшись на за
ключительной дистанции лишь 
тринадцатым, все же сумел на-

брать победную сумму очков 
— 165,345.

В беге на 10.000 метров 
спортсмены соревновались при 
температуре ниже минус 
градусов, что и повлияло 
результаты. Быстрее всех 
кругов пробежал москвич 
Юрий Клюев — 14.52,34.

По сумме четырех дистан
ции: 2. Гараев — 165.446,
3. Божьев — 166.551.

Прошлогодний абсолютный 
чемпион Виктор Шашерин из 
Алма-Аты оказался восьмым.

Кубок у ЦСКА
Шахматисты ЦСКА завоева

ли кубок лучшей европейской 
клубной команды, В финаль
ном матче, состоявшемся в 
Центральном шахматном нлу-

бе СССР, армейцы победили 
гроссмейстеров «Труда» со сче
том 8,5:3,5.

За команду-победительницу 
нынешнего, пятого, розыгры
ша приза выступали экс-чем
пион мира Анатолий Карпов, 
гроссмейстеры Артур Юсупов, 
Владимир Тукманов, Смбат 
Лпутян, международные масте
ра Владимир Маланюк и Ев
гений Владимиров. Запасными 
были гроссмейстер Сергей 
Макарычев ' и международный 
мастер Андрей Харитонов.

Команду «Труд» составляли 
одни гроссмейстеры — Алек
сандр Белявский, Михаил 
Таль, Олег Романишин, Иосиф 
Дорфман, Геннадий Кузьмин, 
Виталий Цешновский (запас
ные — Адриан Михальчишин 
и Владимир Багиров).

Корр. ТАСС.

Во вторник начинает свои 
концерты в Томске заслу
женный коллектив респуб
лики Казахский государст
венный ордена Дружбы на
родов академический ор
кестр народных инструмен
тов им. Курмангазы. Кол
лектив создан в 1934 году и 
носит имя про‘славленного 
народного сказителя, компо
зитора и певца казахского 
народа Курмангазы Сагыр- 
баева, автора множества кю- 
ев — традиционных инстру
ментальных народных на
игрышей. В составе оркестра
— домбры, кобызы, жернаи 
и другие народные инстру
менты.

За полвека с лишним сво
его существования коллек
тив накопил огромный и 
разнообразный репертуар. 
Кроме казахской народной 
музыки, он иеполняет про
изведения советских компо
зиторов, произведения рус
ской и западной классики.

Вот уже четверть века ор
кестром руководит народ
ный артист СССР, лауреат 
Государственной премии рес
публики, профессор Шамгон 
Кажгалиев. В концертах в 
Томске примут участие на
родная артистка Казахской 
ССР Хорлан Калиланбеко- 
ва, солист Казахского те
атра оперы и балета Канат 
Омарбаев, лауреат конкур
сов музыкантов-исполните
лей домбрист Бек Гайберге- 
нов и другие видные музы
канты.

Оркестр им. Курмангазы
— лауреат многих междуна
родных конкурсов. Он неод
нократно с большим успе
хом выступал за рубежом.

Телевидение

Томское бюро путешествий и экскурсий приглашает 
и студентов вузов совершить в 

1987 году увлекательные путешествия по следующим (мар- 
шрут&м;

дней) — с 19 по 23 января, стоимость— 179 руб.
УЛЬ^ШОВСК (5 дней) — с 10 по 14 января, стоимость

— 178 руб.
(5 дней) —• ,с 16 по 20 января, стошюсть — 

™ февраля, стоимость — 176 руб,
, - -- стоимость —

» » »
Водитель автоколонны № 2042 В. М. Меленчук развозил хлеб 

по магазинам. Свернув с маршрута, он оставил дома несколь 
ко буханок хлеба. Кроме того, сотрудники милиции обнару 
жили еще 13 украденных буханок. За мелкое хищение Ме
ленчук оштрафован Октябрьским районным судом на 200 рублей.

в общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103) в кабинете № 104.

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 16 декабря, с 
15 до 18 часов, — Василий 
Федорович Горбенко, член

совета общественной при
емной;

в среду, 17 декабря, с 9 до 
12 часов, — Леонид Семено
вич Левицкий, член Союза 
журналистов СССР;

в пятницу, 19 декабря, с 
10 до 13 часов, — Елена 
Григорьевна Пономаренко, 
член совета приемной.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 14 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 

Ритмическая гимнастика. 
—- «Наука и техника». 1 
жvaнa.■’. 9.25 — 50-й 
«Спортлото». 9.35 — 
ник». 10.05 — 
скому Союзу».' 11 ;05' — «Ут
ренняя почта». 11.35 — «Клуб 
путешественников». 12.35 —
«Музыкальный киоск». 13.0.5 — 
«Сельский час». 14.05 — «Здо
ровье». 14 50 — «Еоалаш».
15.00 — «Наш дом». 15.30 —
«В гостях у сказки». «Третий 
принц»». . Художественный 
фильм. 17.1.5 ■«- «.Это вы мойсе- 
те». 18.00 — Международная 
панорама. 18.45 — Мультфиль
мы. 19.1.5 — «Зимним днем» 
Доку;чентальный фильм. 1925
— Открытие всесоюзного теле
визионного конкурса «Товарин' 
песня». 21.00 — «Время». 21.35
— «Потомству верное пре
данье». Рассказы о театре и 
литературе. 23.00 — Играют
лауреаты всесоюзных кон-

. 9.15 
Кино‘ 

тираж 
«Будиль- 

«Служу Совет- 
11:05

курсов Т. Мурзина и А. Гацен- 
ко. 23.20 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано- 
«Песни над 

— «Мамина 
«За безопас

ной ■

вись!» 8.20 —'
Днепром». 8.45 
школа». 9.15 — 
ность движения». 9.20 
церт. 10.10 — Программа "са
ратовского телевидения. 11 ю 
«Русская речь». 11.40—Мульт
фильм. 11.50 — В гостях у 
писателя В. Распутина. 12.45
— «В мире животных». 1,3 4,5
— «Рожденная революцией».
Фильм. 5-й — «Шесть дней». 
15.15 — Рассказывают наши 
корреспонденты. 15.45 —
Дж. Пуччини «Богема». Премь
ера фильма-спектакля Татар
ского театра оперы и балета 
им. М. Джалиля. 17.45 — «Из 
сокровищницы мировой MV- 
зыка льной культуры» А С 
Аренский. 18.30 — «Поиско
вый характер». 19.00 — «Ки
ноафиша». 2000 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 -
Чемпионат СССР по водному 
поло. «Динамо» (Москва) — 
МГУ. 20.50 . — И. Штраус.
Вальс на темы оперетты «Цы 
ганский барон». 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «А ну-ка. девуш-

ки!» 23.20 — «В двух шагах 
от полюса». Научно-популяр
ный фильм

ПОНЕДЕЛЬНИК, 15 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
14.30 — Новости. 14.50

' «Человек и природа». Кино
программа. 15.35 — В кон
цертном зале — школьники,
16.2.5 — «Мамина школа».
16.5.5 — «Отзовитесь. горни
сты!» 17.25 — Агропром' сего
дня и завтра. 17.5.5 — «Воспо
минание о русской свадьбе'» 
Музыкальная передача. 18.45 
— «Сегодня в мире». 19.00 -
Чемпионат мира по гандболу 
Женщины. Финал. 19.30 -
М. Равель. Квартет. 20.00
Ф. Бурлацкий «Дв.а взг.пяда и.з 
одного кабинета» Премьера 
телеспектакля. 21.00 — «Вре
мя».' 21.30 — .«Шире круг!» 
23.0.5 — «Вопрос мастеоу» До- 
KVMeHTanbHbitt фильм. 2,3.15 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.1.5 — «Открт.ттне бе.я от
крытий». . Научно-популярный 
фильм. 18.25 — «rnpoeKTHo
строительное объединение. Ка-

КИМ оно будет в Томске?» Ве
дущий — профессор Л. С. Ля- 

19.00 — «День области».
19.15 — «Бороться за каждый 
грамм». 19.30 — «Между Се
верным полюсом и экватором». 
Документальны!^ Фильм,

20.00 - 
малыши!»

БУХАРА (5 дней) — с 7 по 13 февраля,
143 руб.. ’

ЕРЕВАН (5 дней) — с 12 по 16 января,
230 руб., с 26 по 30 января, огоимость — 230
20 февраля, стоимость — 230 руб.

КАУНАС (5 дней) — с 26 по 30 января
■165 руб.

ТРАКАИ (5 дней) — с 3 по 7 февоаля
173 руб, ■
, Ч'-АПШЕНТ .(5 дней) — с 12 по 16 января, стоимость — 
142 руб., с 19 по 23 января, стоимость — 142 руб., с 16 по 
20 февраля, стои1мссть — 142 ру(б.

(5 дней) — с 11 по 17 января,
181 руб.

дней) — с 1 по 7 февраля,146 руб.
■163^юб^^^^^ дней) — с 15 по 21 февраля, стоимос.ть— 

КУТАИСИ (5 дней) — с 25 по
198 руб.

ПЕТРОЗАВОДСК (5 дней) — с 25 по 31 января, стой- 
■мость — 19о ,руо. •

дней) — с 22 по 28 января, стоимость — 1о2 руо.
мост?™м9 ~

БОБРУИСК (5 дней) — с 18 по 24
148 руб.

~ ™ января, стоимость —
НИКОЛАЕВ (5 дней) — с 25 по 31

145 руб.
КИШИНЕВ — мотель «Струтунаш» (5 дней) — с 18 по 

24 января, стоимость — 202 руб.
ЯРОС^ВЛЬ (10 дней) — с 1 по 10 февраля, стоимость 

— 227 руО.
СВЕТЛОГОРСК (10 дней) — с 26 января по 5 февраля 

стоимость — 247 руб.
КИШИНЕВ, т/б «Нистру» (10 дней) — с 22 января по 

2 февраля, стоимость — 1256 руб.
ОДЕССА (15 дней) — с 28 января по 13 февраля, стои- 

'С 12 по 28 февраля, стоимость —267 руб,
СЕВАСТОПОЛЬ (12 дней) — с 24 января по 3 февраля, 

стоимость — 244 руб,
В стоимость 1путевки входят проезд самолетом в оба 

конца, питание, проживание и экскурсионное обслужива- ние.
За справками обращаться: г. Томск, пр. Ленина. 59 Те

лефон 3-14-21.
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МОСКВА I Детская художественная
«Спокойной ночи, I школа приглашает выпуск-

томск I ников 20 декабря, в 14 часов,
«В залах хуцожест- | „ тг^ 
музея». Выставка | ® ученых на вечер

посвященный 
МОСКВА I 20-летнему юбилею школы.

21.00 — «Время». 21.30 
«Когда деревья были больши
ми». Художественный фильм. 
23.00 — Кубок мира по санно
му спорту,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«Служу Советскому Союзу». 
19.15 — Междунаро,цная пано
рама, 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 Творче
ство народов мира.

20.15 - 
венного 
«Портрет 
жника». 20.45

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

заместителей

Коллектив Томского отде
ления института «Атомтеп- 
лоэлектропроект» выражает 
глубокое соболезнование 
главному конструктору ар
хитектурно - строительного 
отдела . Т. П. Ташлыковой 
по поводу смерти матери 

лосоноговои
Миланьн Ильиничны.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации производственного 
объединения по фотохудо- 
жественным и прочим ви 
дам услуг выражают собо
лезнование работникам 
объединения В. В. Данчен
ко и И. А, Данченко по по
воду кончины матери

НОВИКОВОЙ 
Елены Ильиничны.

Дирекция и обществен
ные организации НИИ он
кологии Томского научного 
центра АМН СССР выра
жают глубокое соболезно
вание главному врачу клиники И. Ф. ЯшкоЭТо до
воду смерти матери

ЯШКОВОЙ
Маланьи Васильевны.
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